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Если завтра — 
в лоле

для ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ ВЕСНА— 
БЕСПОКОЙНОЕ ВРЕМЯ. СКОРО ПО
ЛЕВАЯ СТРАДА, И НАДО БЫТЬ К 
ней ГОТОВЫМ ВО ВСЕОРУЖИИ.

Свою почвообрабатывающую и посев
ную технику механизаторы ЛучанЬв- 
ского отделения ОПХ им. Б. Н. Сидо
ренко отремонтировали прошлым летом. 
Сейчас надо еще раз проверить надеж
ность креплений, смазать трущиеся де
тали, соединить® сцепы сеялки. А почво
обрабатывающие агрегаты доставлены на 
поля до распутицы. И хоть завтра 
цепляй к трактору, выезжай боронить.

НА СНИМКАХ: проверка Готовности 
сеялок; Владимир Плотников готовит к 
работе «сцепы $орои уже .в лоле.

Фото в. Вейлерта.

У СПЛАВЩИКОВ- 
СВОЯ СТРАДА

Более половины заготавливаемой «Том- 
леспромом» древесины поступает к по
требителям по речным магистралям. В 
прошлом году лишь в плотах зимней 
сплотки было прнплавлено 1,87 миллиона 
кубометров сортиментов и хлыстов, нын
че предполагается под два миллиона. Лес 
должен быть в кратчайший срок, соглас
но договорным обязательствам, доставлен 
на деревообрабатывающие Предприятия.

Готовы ли речники и сплавщики к нави
гации? Что касается технической стороны 
дела, «флотской», то в основном да. От- 
ремонтированы буксирные и маневровые 
теплоходы и катера, завезен такелаж, на
бирается (а кое-где укомплектован) ко
мандный состав. Под вопросом пока гог 
товность кранов. На днях специалисты 
объединения «Томлеспром» еще раз про. 
верили качество сплотки на важнейшей 
сплавной артерии области — Кети. Заме
чания, конечно, были—и по укладке пучков, 
и по ровнению в них сортиментов, однако 
общее мнение единодушное: в Асланов-
ском, Ингузетском, Орловском, Катайгин- 
ском леспромхозах работа ведется доброт 
совестно. Оснащаются последние плоты 
зимней сплотки.

— Теперь бы без задержки провести 
сплоченную древесину,—озабочен главный 
технолог по сплаву объединения «Томлес
пром» В. Г. Цымбал. — Все плоты надо 
освоить в мае-июне, по высокой воде, но 
вновь, как и в прошлые годы, насторажи
вают омежники—речники Западно-Сибир
ского пароходства. Они обещают лишь 
пятьдесят восемь буксиров, тогда как нам 
требуется девяносто.

Договор о содружестве смежников еще 
не заключен, по «Томлеспром» беспокоит
ся не без оснований. Капризна весенняя 
вода. Бывает, едва подняла плоты—и тут 
же пошла на убыль, посадила их на мель. 
«Перелопачивать» же затем древесину с 
двойными-тройными затратами — в усло
виях хозрасчета роскошь великая! «Золо^ 
тым» станет лес по себестоимости. А чем 
дольше он находится в воде, тем больше 
теряет товарность, обесценивается. Поэ- 
то.му сплавщики заинтересованы как мож
но быстрее освоить хлыстовые и сорти
ментные плоты, остро ставят перед речни
ками вопрос о буксирах...

Если бы только о них! Хозрасчетные 
отношения -заставляют руководителей 
предприятий думать о тех резервах, кото
рые раньше, ка.чалось бы, «уплывали» са
ми собой. Речь о штрафах за сверхнорма
тивные простои барж. По итогам прошло
годней навигации «Томлеспром» уплатил 
Западносибирскому речному пароходству 
(ЗСРП) за задержки с погрузкой и вы
грузкой 81 тысячу рублей. Теперь дирек
тора приобских леспромхозов спрашивают 
напрямую; «До каких пор пароходство 
будет обирать трудовые коллективы?».

— Именно обирает!—горячится дирек
тор Ергайского .ЛПХ Б. Ф. .Лверин.—Еже
годно из леспромхоза выкачиваются тыся
чи рублей необоснованных штрафов. Как? 
В будние дни барж нет, зато на субботу и 
воскресенье, когда люди на отдыхе, па
рочку обязательно выставят... Собираешь 
бригаду, грузишь и, конечно, не уклады
ваешься в нормы. Л они к тому же у 
речников устаревшие, завышенные.

Борис Федорович привел примеры. 
Есть такая операция: погрузка круглого
леса на баржу с воды. Речники доводят 
для крана ПК-10 норматив 117 тонн в 
час. Цифра, вотпервых, взята с потолка, в 
официальных тарифно-нормативных спра
вочниках не значится. Она, утверждают 
лесозаготовители, почти недосягаема. Ког. 
да грузят объемистые лесоматериалы, 
разрыв между нормой и фактическим ее 
выполнением минимален. А если тонко
мер-ш трафы будут обязательно. Во-вто
рых.■ применяется этот норматив и не по 
назначению. В леспромхо.зе ведут погрузку 
барж также с берега: подтягивают на 
тракторе пучки, цепляют их краном. За
дание ,на час то же— 117 тонн, хотя брига
да при всех стараниях едва вытягивает 
восемьдесят.

Накрученные штрафы ощутимо опусто
шают кассу, и ергайцы давно ищут диало
га с речниками. Безуспешно. А ведь, ка
залось бы, чего проще: прохронометрирог 
вал работу, убедился в правильности тре
бований да выполнил их. И перекос был 
бы устранен, и отношения добрые с парт
нером сохранились... Пароходство, похо
же. настроено углублять конфронтацию.
В соответствии с Законом СССР о госу
дарственном предприятии (объединении) 
леспромхозы получили право на заключе
ние дря.мых договоров с ЗСРП. Речншш 
же от них открещиваются. Накануне спла- 
ва но.чникла неопределенность: как же бу
дут обспечнваться интересы поставщиков?

Новые условия хозяйствования выдвинут, 
очевидно, еще немало вопросов. Ведь не 
одни, лесозаготовители внедряют хозрас
чет. Те же речники, восполняя нехватку 
теплоходов, в два года овладели про
грессивным методом буксировки—группо
вым. Нынче все 29 плотоводов на Кети 
планируется «завязать» на единый наряд 
(учесть бы тажже замечания по качеству 
проводки плотов). Пароходство настойчиво 
предъявляет «Томлеспрому» претензии по 
поводу недостаточной пропускной способ, 
ности разгрузочных причалов на Новоси
бирском ЛПК-2. Суда с лесоматериалами 
здесь простаивают сутками. 0 то снижает 
речникам оборотность барж, сдерживает 
поток грузов.

В такой непростой обстановке надо ос
мотрительно и без нервозности завершить 
подготовку к сплаву. Задержались с ней, 
например, каргасокцы, Чаинцам предстоит 
углубить горловину Подосенного озера на 
вахте 830-й километр. Поторопиться сто
ит, в противном случае 13 хлыстовых пло
тов при низком уровне паводка окажутся 
запертыми в водоеме. Немало забот и на 
других предприятиях. От того, как .раз
вернутся сплавщики, .зависит их хозрас
четный результат. И против него будет 
срабатывать каждая неучтенная «мелочь».

Хотелось бы оттенить еще один мо
мент, имеющий непосредственное отноше
ние к достижению этого хозрасчетного ре
зультата, к тому, чтобы накануне XIX 
Всесоюзной партийной конференции «Том
леспром» полностью освоил плоты зимней 
сплотки и справился с заданиями по пере
возке лесопродукции в баржах. Предус
мотренные областной целевой программой 
«Ускорение-90» обновление технологии 
сплава, применение передовых методов 
труда—вот что может значительно облег
чить труд смежников.

Еще в прошлом году парабельцы совер
шенствовали новый метод погрузки сорти
ментов (плавучим краном с грейферным 
захватом), а сейчас за него смело берутся 
ергайцы. По схеме «баржа—берег» весной 
они впервые отгрузят 15 тысяч кубометг 
ров дорогостоящих сортиментов. Группо
вой метод работы флота настойчиво при
меняют в Кетской сплавконторе. Раньше 
на общем подряде действовали экипажи 
шести барж-самоходок, перевозящих та. 
келаж. Нынче прежнее количество грузов 
намечено доставлять четырьмя. Здесь же 
решили освоить грейферную загрузку су
дов кругляком с воды. Хорошо показали 
себя ’ сквозные сортировочно-погрузочные 
комплексы, первый из которых—комму
ниста Я. Н. Абакумова — утвердился в 
Парабельском ЛПХ. В комплексных кол
лективах легче приживается многосменка, 
качественнее производятся все о.перации. 
Новаторские методы ждут дальнейшего 
развития.

Экологические проблемы, остро обсуж
даемые по всей стране, находят свое прег 
ломление и на сплаве. «А посмотрим, 
полностью ли заготовленный лес поступа
ет к потребителю? — пишет в редакцию 
наш читатель Ю. 'Уразов из Томска.— 
Ежегодные остатки (там недоплавили, там 
недогрузили) складываются в тысячи ку
бометров. Например, по Кети добрая часть 
леса не доходит по назначенню». Потери 
древесины в пути проплава, конечно, име
ются: где распустило плот, где он ударил
ся «хвостом» о мыс... Однако ситуация 
не столь безнадежна, как может пока
заться на первый взгляд. «Томлеспрому» 
невыгодно оставлять сортименты по бере
гам. Создаются специальные бригады для 
сбора аварийной древесины, для подъема 
затонувшей. Скажем, в минувшую навига
цию потери были восполнены (собрано 
аварийной древесины 44 тысячи кубомет
ров, поднято топляка 1 1  тысяч кубомет
ров). Северяне сокращают молевой сплав 
по рекам. На Каргасокском ЛПК на этот 
счет утверждена особая программа (за 
четыре года транспортировка леса в пло
тах расширится с 78 тысяч кубометров до 
170 тысяч). При хозрасчете заслон поте
рям древесины станет крепче; кто же сми
рится с прорехой в кармане?..

Совершенно очевидно: формула успеха 
нынешней сплавной страды не сложится 
без хозрасчетных «Величин». А они на
прямую зависят от организации сплава.
Значит, хозяйственным руководителям, 
партийным и профсоюзным организациям 
леспромхозов и сплавучастков предстоит 
кропотливая работа. Следует тщательно 
контролировать положение дел в коллек
тивах сплавщиков, при необходимости 
принимать энергичные меры по ускорению 
транспортного конвейера. Развить его 
обороты должно помочь соревнование 
смежников.

« П р я м а я  л и н и я »
25 апреля с 17 до 20 ча

сов на вопросы читателей 
V по экологическим прсбле- 
Яу отвечают;

Габрусенко Анатолий Пан
телеевич, первый за;иести- 
тель председателя облисгахл- 
кома,—по телефону 1-37-05.

Малик Алексаидр Ивано
вич. заместитель председа
теля сблислолко.ма,— 1-06-60.

Ковалев \Юрий Яковлевич, 
председатель Томского гор
исполкома, — 1-27-6в.

Васильев Николай |Владн-

мнрович, член комиссии по 
охраЦе природы при обкоме 
КПСС, академик АМН 
СССР. Плеханов Геннадий 
Федорович, директор НИИ 
биологии и биофизики при 
ТГУ, Лаптев Иннокентий 
Прокопьевич, заведующий 
кафедрой охраны природы 
ТГУ, член комиссии по ох
ране природы при обкоме 
КПСС, профессор,— 1-.36-44, 
Зюгченко Николай Семе
нович, гла.вный врач област
ной санэпидстанции, МасЛов

Алексей Михайлович, на
чальник Томской региональ
ной государственной инспек
ции по охране атмосферного 
воздуха. Демин НиколайНн- 
колаевнч, начальник лабора
тории контроля загрязнения 
природной среды,, Лаптев 
Николай Иннокентьевич, за
меститель председателя об- 
ласгпого совета общества 
охраны природы, Шелепова 
Любовь Ивановна, началь
ник .гидрохи.мичспгой лабо
ратории, 1 •28-42.

27 апреля в области со
стоится очередной единый 
политдень. Его тема 
«Создание здоровой эколо
гической обстановки — де
ло каждого трудового кол
лектива, каждого жителя 
области». Вчера в Доме по
литического просвещения 
состоялось информационное 
совещание политинформато
ров обкома, горкома и рай
комов КПСС г. Томска.

На этот раз совещание 
проходило в форме диало
га с залом. Перед политин
форматорами выступили 
руко'водители партийных и

Совещание 
полит-

ин(|)орматоров
советских органов области 
и Томска, общественных ор- 
ганиза1ций, руководители 
крупных промышленных 
предприятий и объединений 
областного центра, специа
листы медицины.

Секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов подробно 
остановился на вопросах ор
ганизационно - практической 
работы, проводимой област
ным комитетом партии и 
облисполкомом по улучше
нию состояния окружающей 
среды, рациональному ис
пользованию природных ре
сурсов, их сбережению. 
Особое внимание было уде
лено экологической обста
новке в областном центре, 
серьезной озабоченности то
мичей по поводу проектиру
емого в Томске завода бел
ково-витаминных концентра
тов. В выступлении секре
таря обкома КПСС подчер
кивалась необхскдимость 
усиления внимания к про
блемам охраны окружающей 
среды партийных, совет
ских, профсоюзных органи
заций, трудовых коллекти
вов. каждого жителя обла
сти.

В условиях обострив
шейся экологической ситуа
ции большую роль призва
ны сыграть организации об
щества охраны природы, их 
активисты. Этому посвятил 
свое выступление, замести
тель председателя област
ного совета общества Н. И. 
Лаптев. Заместитель пред
седателя > облисполко.ма 
А, И. Малик рассказал по
литинформаторам о мерах, 
предпринятых обкомом 
КПСС и облисполкомом по 
охране водных ресурсов и, 
в частности, реки Tcmih.

Важнейшим сторонам оз
доровления экологической 
обстановки в Томске и об
ласти были посвящены вы
ступления начальника объе
динения <Гол<сКавтотран(;» 
И, Г. Бурцева, директора 
научно - исследовательсксго 
института вакцин и сыворо
ток Г. Е. Синельникова, ге
нерального директора объе
динения «Томский нефтехи
мический комбинат» Г. П. 
Хандорина, главного врача 
областной санэпидставцин 
Н. С. Зинченко, председате
ля Томского горисполкома 
Ю. Я. Ковалева. На инфор 
мационном совещании вы
ступил первый секретарь 
обкома КПСС В. И. Зор- 
кальцев.

Дела геологические

Т уганские пески. 
2 5  лет спустя

После того, как в области была открыта нефть, нас уже 
трудно чем-нибудь удивить. Да, мы знаем область бога
та. Поэтому открытие^ а вернее, второе рождение туганских 
россыпей, теряет свою эмоциональную окраску, но ни в коем 
случае — экономическую.

1062 год — вот дата рож
дения тугЗнской ■ильменито
цирконовой россыпи, если 
вести отсчет от утвержде
ния государственной комис
сией по запасам этих ред
ких песков, Содержащих, по 
мнен.ию специалистов, всю 
Периодическую систему 
Д. И. Менделеева. Тогда же 
комиссия постановила: «Счи
тать возможным осущест
влять проектирование раз
работки месторождения. Ре
комендовать Томскому сов
нархозу ускорить строитель
ство опытно - промышлен
ной обогатительной фабри
ки...».

Слово-то какое — совнар
хоз! Да, время не то н.а дво
ре, и уже не о фабрике, а 
о горно - обогатительном 
комбинате шла речь на меж- 
ведомственно1м совещании по 
вопросам подготовки Таган
ского месторождения к про- 
мьииленному освоению. Не 
со.вещание — форум. Чис
ло участников та1КЖ€ не ус
тупало количеству элемен
тов в периодической систе
ме. Государственная комис
сия по запасам природных 
ископаемых при Совете Ми
нистров СССР. Министерст
во геологии. Министерство 
цветной металлургии. Госу
дарственный институт редко- 
л1эталлической промышлен
ности, Институт минераль

ного сырья. Государствен
ный институт стекла и дру
гие, другае... Уже не бе
русь назьшать томские пред
приятия и институты.

Вокруг чего все это? 
Возьмем машиностроение— 
сегодня важнейшую отрасль 
народного хозяйства. Оказы
вается, редкоземельные ме
таллы месторождения,
уникальные по свойствам, 
могут серьезно помочь в 
рождении новых машин. 
Кварцевые пески — стекло, 
силикатный кирпич, формо
вочные смеси. Каолиновые 
глины — облицовочная 
плитка, санфаянс с повы
шенной механической проч
ностью (дефицит под нога
ми!). А рядом, плюс ко. все
му, Туганский завод строи
тельных материалов. Хоть 
бери в руки лопату и... Од
нако не стоит забьшать при 
этом, что наши благие на
мерения имеют двадцатипя- 
т'илетнюю историю, а неза
интересованные министерст
ва и ведомства такую же ис
торию борьбы Q нашими на
мерениями, Я говорю «с 
нашими», потому что беру 
в расчет Томск и область, 
потому что .имею в виду на
ши интересы. В чем они за
ключаются? Это станет по
нятно, если мы поставим ря- 
ДО.М слева, например, такие: 
Нефтехим и жилье для го
рода, Нефтехим и мост че

рез Обь, Нефтехим и Кон
цертный зал. Конечно, связь 
кое-где далекая. Но связь, 
безусловно, есть.

— До сих пор эксплуата
ция месторождения откла
дывалась по причинам от
нюдь не экономической и 
хозяйственной целесообраз
ности, — оказал в докладе 
на совещании А. С. Вуйнов- 
ский, кандидат технических 
наук из политехнического 
института. — Это получи
лось потому, что минералы 
Тугана должны идти в раз
ные отрасли промышленно
сти. Сырье и продукты не
обходимы всем, но никто не 
хочет брать на себя органи
зацию добьии и обогащения, 
выделять капвложения на 
разработку месторождения.

Один из первооткрывате
лей месторождения, бьюший 
и уже покойный директор 
Томского филиала НИИ гео
логии, геофизики и мине
рального сырья И. Б. Санда- 
HCIB, указывал на комплекс
ность россьшей и подчерки
вал, что именно в этом кро
ется причина неудач. Так 
оно и есть.

Вернее, так оно и было, 
В апреле прошлого года 
Томский обком КПСС рас
смотрел вопрос об ускорен
ной разработке Туганокого 
месторождения. Были при

мерно рассчитаны круг по
требителей и возможные за
казчики. Комплексность — 
это и беда, и одновременно 
причина для создания со
вершенно особой, ни на что 
не похожей технологии. И 
не случайно, например, был 
приглашен в Томск доктор 
технических наук Н. И. Ба
бичев из Московского гео- 
логораэведоэдого института. 
Им был предложен уникаль
ный способ добычи, так на
зываемая, скважинная гид- 
ротехнология. То есть, не 
спускаясь под землю, не 
уродуя лалдшафт карьера
ми, доставать через сква
жину наверх необходимый 
минерад.

Туганские пески уникаль
ны по природе. На подсту
пах к разработке уже сегод
ня надо решать две задачи 

■— экономической выгоды и 
экологической чистоты. По
следнее заботит специали
стов в такой же степени,как 
и первое. Здесь, пожалуй, 
как нигде, сегодня нужна 
кооперация сил. Томских 
прежде всего.

Итак, чего же нам ожи
дать в ближайшее время? 
Специалисты считают, что 
в настоящее время имеют
ся все условия для строи
тельства там опытно-промы
шленного предприятия по 
добыче и переработке песка. 
Что это даст, пожалуй, объ
яснять не надо. Опыт. Усло- 
ш я  добычи. Возможности 
сбыта и прочее. Вообще ра
боты по по,агото,вке предстог 
ят громадные. Просьба о 
строительстве фабрики на 
т^гганских песках передана 
в Министерство цветных ме
таллов. Много заданий по
лучили объединение «То:иск- 
нефтегазгеолегия», ученые 
города. Всего не перечис
лишь. Важно, что ситуация 
перюменилась, что-то сдвину
лось с мертвой точки. И, 
кажется, всерьез.

С. «ОЛОДАРОВ.

Фабрика мяса. Вторая очередь

В ожидании иоиорота На первом корпусе сви
нарника строители СУ-2 
«Томскпромстроя» устанав
ливают оконные! рамы. 
Факт, заметим, значитель
ный, близок монтаж обору
дования. Сегодня уже мож
но предполагать, что Глав- 
томскстрой подойдет к нему 
(к монтажу) раньше, неже
ли^ «Химстрой». К этому 
добавим, что на перво.м и 
втором корпусах идет уста
новка канализационных 
лотков, на третьем — мон. 
таж каркаса. Главк на ап
рель взял себе довольно на
пряженный план.

Примерно в два раза 
меньше по объему план 
у «Химстроя», Он был со
ставлен таким из-за плохой 
поставки железобетона. 
Стройиндустрия управления 
пока не успевает за ходом 
строительства, но это, став, 
шее уже хрестоматийным, 
положение исправляется с 
трудом. Идет монтаж кар
каса на первом, втором и 
третьем зданиях. Однако 
как положительный <^кт ' 
заметим, что химстроевцы 
довольно крепко взялись 
за сооружение столовой, 
идут работы и на «ормо- 
смесителе. Но пока здесь 
все — лишь в ожидании 
поворота.

НА СНИМКАХ: брига,
да Н. А. Татаринцева: идет 
.мштаж.

Фото Е. Лисицына,
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Наши интераью
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в чем оуть перестройки в органах народного контроля? Сейчас 

в большей степени, чем прежде, контрольная деятельность должна 
стать средством выявления глубинных процессов, лежащих в основе 
неудовлетворительной работы. Особую роль приобретает предупре
дительный характер контроля. Нам предстоит овладеть искусством 
предупреждения отрицательных последствий в работе, при всех 
проверках за набором конкретных фактов уметь распознать суще
ство негативных явлений н добиться устранения причин, не ограни
чиваясь только внешней стороной наведения порядка.

сырья и материалов предприятий, 
В течение длительного времени 

многие контрольные органы, ра
ботники местных Советов занима
лись проверкой сигналов и жат 
лоб на злоупотребления в рас
пределении и использовании ли
цензий на отстрел диких копыт
ных животных. Все проверяющие

К ОМИТЕТ уже накопил 
опыт выявления резервов 
-производства, поиска но

вых подходо-в к решению важных 
народнохозяййтвенных задач. 
Приведу несколько примеров. 
В течение ряда лет мы контроли
ровали использование поливных 
земель. И всякий раз отмечали- 
земли плохо поливаются, полив
ные системы к началу сезона не 
готовятся. Тянулось это до тех 
пор, пока три или четыре года 
тому назад мы не изучили, чем 
это вызвано. Выяснилось, что 
при проектировании строитель
ства орошаемых систем проекти
ровщики избрали заведомо оши
бочный вариант поливов за счет 
сбора в водоемы поверхностных 
вод. И получалось, что, когда 
выпадают обильные осадки—зим
ние и весенние,—в водоемах скап
ливается необходимый запас во
ды для поливов. Но |В Этом слу
чае земля не нуждается в допол
нительной влаге. Когда же осадг 
KCiB выпадает мало, водоемы 
высыхают и воды для поливсв в 
них нет. Поэтому в хозяйствах 
махнули рукой на поливные си
стемы, их не стали готовить к по
ливному сезону.

Свои предложения мы вынесли 
на рассмотрение в обкоме КПСС 
и облисполкоме. Вопрос был вни
мательно рассмотрен, изменены 
подходы к проектированию новых 
систем, проведены дополнитель
ные работы по водообеспечению 
существующих. И дело коренным 
образом изменилось. Поливные 
земли начали давать -гаранти
рованный урожай.

Много раз мы отмечали и та
кой факт: с началом зимовки
скота кормоцехи в хозяйствах в 
большинстве своем не были го
товы к работе. Происходило это 
потому, что в летний период они 
затапливались водой. Стали разг 
бираться, кто повинен в том, что 
кормоцехи размещаются в затап
ливаемой зоне. И выяснили, что 
при выборе вариантов типовых 
проектов кормоцехов проектиров
щики допускали серьезную ошиб
ку. Этот вопрос был рассмотрен 
в областном комитете -НК. Коми
тет поставил в прямую вину 
проектному инстит;уту «Гипрссель- 
хс.зороект» плохую работу кор.мо- 
цехов. По нашему настоянию был 
изменен проект, сейчас кормоце
хи строятся с наземным разме
щением оборудования, они всту
пают в работу с началом стойлог 
вого периода.

Но сейчас, когда идет пере-
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пытались Добиться порядка. Од
нако положение не менялось.

стройка во всей системе хозяй
ствования, нельзя ограничиваться 
лишь частными воп^сами. Кон
трольная деятельность должна 
стать средством выявления новых 
путей организации дела в прин
ципе.

После принятия постановления 
ЦК КПСС о борьбе с нетрудовыг 
ми доходами в группе районов 
проверили, как расширяется 
практика изготовления изделий 
из дерева по заказам населения, 
как наращивается оказание плат
ных услуг на предприятиях лес
ной, деревообрабатывающей про
мышленности, лесного хозяйства 
и стройматериалов. Мы столкну
лись с тем, что никаких изменег 
ний тут не произошло. Заказы 
населения и платные услуги про
должали исполняться частным 
путем, но с использованием мате- 
риалов и оборудования предприя
тия.

Следовало привлечь к серьезг 
ной ответственности руководите
лей пяти областных ведомств. 
Однако при более глубоком изу
чении вопроса мы установили, 
что в директивных документах не 
все до конца проработано. Это и 
явилось той причиной, которая 
сдерживала развитие -платных ус
луг с применением лесоматериа
лов. Их попросту нельзя было 
использовать, а изготовив заказ, 
нельзя было списать.

Областной комитет внес пред
ложение в Госплан СССР и ЦСУ 
СССР, суть которого состояла в 
том, чтобы предприятиям было 
предоставлено право: изделия, из
готовленные из материалов пред
приятия по заказам населения, 
включать в объем производства 
товаров народного потребления, 
а сумму трудо-вых затрат отно
сить к платным услугам.

'В августе прошлого года Сов
мин СССР установил именно та
кой порядок, сняв искусственные 
препятствия для развития -плат
ных услуг с использованием

Жизнь втянула в эту проблему и 
органы народного контроля. И 
мы убедились, что лицензии в 
значительной части использоваг 
лись для самообеспечения опре
деленного круга лиц.

Стада диких лосей и оленей — 
это не просто животный мир. Это 
и мясные ресурсы государства, и 
использоваться они, эти ресурсы, 
должны в интересах народа, в 
интересах общества. Многолетняя 
же практика сложилась так, что 
эти ресурсы в области -использо. 
■вались в угоду отдельных лично
стей.

Вникнув в эту проблему, мы 
поставили вопрос так: мясные ре
сурсы государства через лицен
зионный отстрел оленей и лосей 
должны быть направлены на 
удовлетворение общественных 
потребностей. Такие предложения 
были внесены в облисполком. 
Они, несмотря на отчаянное со
противление руководителей обла. 
стного управления охотничьего 
хозяйства, нашли полную поддер
жку, оформлены соответству
ющим решением. И теперь уже 
второй сезон практически все ли
цензии передаются охотничьим 
хозяйствам облпотребсоюза для 
организованного их освоения. В 
прошедший зимний сезон в тор
говлю поступило более 2 0 0  тонн 
мяса -в убойном весе.

Но не все у нас пока гладко. 
Много л-ет все ком1Итеты и 
группы ведут борьбу с бесхозяйг 
ственностью. Значительное чи
сло проверок посвящено этой те
ме, привлечено к различным фор
мам ответственности большое чиг 
ело должностных работников, 
ими выплачены из заработной 
платы солидные суммы в частич
ное возмещение материального 
ущерба. А коренных, принципи
альных изменений не наступает 
Бесхозяйственность и сейчас яв
ляется тяжелым бременем для

народного хозяйства области. 
Происходит же это потому, что 
мы ведем массированный конт
роль, а не массированное наступ
ление на этот порок.

Принято считать, что причиной 
бесхозяйственности является без
ответственность работников. Это 
упрощенный подход к чрезвычай
но важному вопросу. И бесхозяй
ственность, и безответственность 
являются следствием глубинных 
причин несовершенства системы 
нормирования, применения уста
ревших оптовых и даже отрасле
вых завышенных цен, распростра
ненной практики, при которой за 
перерасход материалов никто не 
несет ответственности.

Правда, сейчас много говорят 
о внедрении хозрасчетного 
бригадного подряда в связи с пе
реводом предприятий на само
окупаемость и самофинансирова. 
ние, видя в этом панацею от бес
хозяйственности. Но сама по себе 
она не отомрет.

Условия коренным образом 
действительно будут меняться. 
Фактор бережливости, режим 
экономии будут действовать на 
коллектив и каждого конкретного 
человека через его личную' матвг 
риальную ■ ответственность. Одна
ко психологию хозяина, причем 
хозяина рачительного, еще пред
стоит^ воспитать всеми мерами 
воздействия, в . том числе и орга
нов народного контроля.

Как же добиться усиления 
предупредительного контроля? 
Решающей силой должна станог 
виться группа. Именно она пре
вращается в мощный 1загради- 
тельный заслон на пути любых 
неправильных действий. Но про
сто активная работа, большое ко
личество провешк сейчас ничего 
не дают. Действия группы дол
жны определяться характером 
работы всего коллектива. Изме
няется и характер ее работы. Ус
тановив конкретных виновников, 
она сама должна добиться от не
го устранения недостатков. И 
только если виновный не реаги
рует, ставить вопрос перед руко. 
водителем или партийной органи
зацией о привлечении его к отг 
ветственности. Делается упор на 
организацию длительного контро
ля, поэтапного его проведения, 
чтобы в поле зрения дозорных 
оказывался весь технологический 
цикл. И особое внимание уделя
ется гласности.

Словом, суть перестройки конт
рольной деятельности сводит
ся к тому, чтобы сделать органы 
народного контроля активной 
действующей силой в успешном 
решении народнохозяйственных 
задач, превратить контроль в 
эффективное средство перестрой
ки и ускорения, преодоления не.: 
гативных явлений.

М. МАТВЕЕВ,
председатель областного ко

митета народного контрола.

С. И. ПИВНЕВ, предсе
датель ГНК ГПЗ-5:

— В соответствии с Зако
ном о народном контроле 
дозорный наделяется пол- 
но.мочиями для осуществле- 
ния контроля только в гра
ницах избравшего его уча
стка. цеха. Это сковывает 
инициативу народных конт
ролеров, они теряют свои 
полномочия при переходе 
на другой участок. Из-за 
этого к новому сроку выбо
ров теряется до 40 процен
тов наличного состава до
зорных. Было бы правиль- 
ны.м изменить принцип 
формирования состава
групп народного контроля. 
Надо избирать одну группу 
на предприятии, а из ее со
става формировать группы 
и посты цехов, участков, 
бригад.

ПРЕДЛАГАЕМ.
л. в. ЛОГИНОВА, заве

дующая организационным 
отделом Кировского райко
ма партии:

— Руководство партий
ного органа группами, , на 
мой взгляд, должно нахо
дить свое выражение в под. 
боре кадров дозорных, рас
смотрении вопросов, свя
занных с деятельностью 
1ком.мунистов. работающих 
в органах народного конт
роля, рассмотрении итогов 
наиболее важных, прове
рок. Необходимо и на буду, 
щее закрепить практику из
брания председателей групп 
народного контроля в со
став парткомов, партбюро.

Н. А. КУКИН, директор 
раднс|1ехнического заводф 

—- Я, 1как хозяйственный 
руководитель, считаю, что 
если в основе деятельно
сти руководителя и -группы 
лежит защита государст
венных интересов, то ника
кой почвы для конфликтов 
быть не может. Однако хог 
чу подчеркнуть, что голов
ная группа народного конт
роля — это не информиру
ющий орган. Столкнувшись 

недостатками, вскрыв их, 
группа должна сама найти 
конкретного виновника и 
потребовать от него ycTpia- 
нения няпоотатков. И толь
ко когда этих мер будет 
недостаточно, необходимо 
вмешательство руководите
ля либо партийной органи
зации.

КТО вотмош илкйзйп директорй?
в разговоре на тему: |«Группа народного контроля— 

трудовой коллектив» не было однозначных мнений. Уча
стники «круглого ]стола» {спорили, отстаивали мнение, 
но все же больше пытались выработать «единую плат
форму». Найти ответ на вопрос: как должна действо
вать группа в условиях, когда на предприятии хозяином 
становится совет трудового коллектива?
Всех заинтересовало вы- '

ступление председателя ко
митета общественного конт
роля объединения «Кон
тур» В. Е. Ворошилова.
Уже само название «долж
ности» говорило о перемет 
нах.

— Да,— уточнил Виктор 
Ефимович, — у нас уже 
действует не группа народ
ного контроля, а комитет 
общественного коитроля.
Три месяца назад создана 
такая организация, и в ее 
состав входят те, кто 
представляет комиссию 
контроля хозяйственной де
ятельности администрации, 
комиссию по контролю за 
работой торговли, общестт 
венного питания, народные 
контролеры, «прожектори
сты». Организационное ру
ководство осуществляет бю- 
ро в составе 15 человек.
Создано 9 секторов по при. 
оритцтным направлениям!: 
по контролю качества, 
внедрения новой техники, 
выполнения строительной 
программы;, -экономическо
го анализа, по контролю за 
подсобным хозяйством и 
другие.

— И что же дало вам но
вовведение? — поинтересо
вались участники беседы.

— Направленность дей
ствий» — ответил Виктор 
Ефимович. — Исчезает па. 
раллелизм в работе, стало 
больше плановости, вопрог 
сы готовятся капитально. К 
тому же и проверки прово
дятся на квалифицирован
ном уровне. '

— Следовательно, буду
щее за единой системой 
контроля?

— Да,—твердо ответил 
он.

— Тогда как вы состыко
вываете свою работу с сог 
ветом трудового коллекти
ва?

— Мы не мешаем друг 
другу...

Но именно это утвержде
ние, пожалуй, и вызвало 
споры. Как все-такй 
должны действовать совет 
и группа?

— И параллельно, и до- 
поднять друг друга, — выг 
сказался п^дседатель сове
та трудового коллектива

две тысячи рублей, или это 
сделают непосредственные 
виновники, и  при такой 
постановке вопроса дирек
тор совхоза первым вписал 
себя в список для возвра
щения переплат...

«КРУГЛЫЙ стол» КОМИТЕТА ИК К РЕДАКЦИИ
манометрового завода В. Н. 
Скворцов.

— Во всяком случае, 
группа не должна подчи
няться совету трудового 
коллектива, — был катего
ричным председатель Со
ветского районного комитет 
та народного контроля 
М. И. Павлюшкевич,—Она 
может подчиняться только 
собранию трудового коллек
тива.

Но истина, пожалуй, по
середине: действовать необ
ходимо вместе. Главное — 
находить решение, а конт
ролировать друг друга 
можно каждые пять минут.

— В самом деле,—заме
тил секретарь облсовпрофа 
В. А. Никитенко, — совет 
несет всю полноту ответ
ственности за хозяйствен
ную деятельность, и ему 
небезынтересно знать, что 
выявила группа, какие 
предложения у нее имеют
ся для расширения влия. 
ния совета.

— Группа, таким обра
зом,—поддержал эту мысль 
-председатель областного ко
митета народного контроля 
М. А. Матвеев, — должна 
быть рычагом совета для 
выполнения его функций.

Поучительным был при
мер, приведенный инспекто
ром областного комитета 
Н1К Н. Е. Кожемяковым. Он 
иллюстрировал, как могут 
взаимодействовать народ
ный контроль и совет, ру. 
ководствуясь пользой дела. 
В Верхнекетском районе, в 
совхозе «ИСлюквенный», 
были вскрыты , .переплаты 
и встал вопрос о привлечем 
НИИ руководителей к мате- 
риаль««Гй ответствейности. 
В данном случае районный 
комитет народного контро
ля не стал рассматривать 
вопрос на своем заседании, 
а решил вынести материа
лы на обсуждение трудово
го коллектива. Вопрос был 
поставлен так: или коллекг 
тив внесет в казну государ
ства растраченные руково
дителями и специалистами

Своеобразным -образцом 
взаимодействия группы и 
совета трудового коллектиг 
ва можно считать отноше
ния, складывающиеся меж
ду группой НК, создава
емой на базе сельского Со- 
-вета, и самим Советом. 
Группа является рабочим 
органом исполкома. И о 
том, какие это дает резулы 
таты, рассказал председа
тель Новон;иколае(вского 
сельского Совета Асинов- 
ского района В. А. Шика- 
нов. Совместно с депутат
скими комиссиями, роди
тельским комитетом, женсо- 
ветом проводятся проверки 
по подготовке к зиме, тор
говому, бытовому обслужи
ванию, школьному воспи
танию.

Сам собой возник вопрос, 
чья прерогатива наказы
вать руководителя.

— Степень хозяйственно
го риска высока, и кто лучт 
ше его определит, как не 
коллектив,—высказался од
нозначно О. А. Шанин, се
кретарь парткома совхоза 
«Тахтамышевский», в прош
лом инспектор районного 
комитета народного контро. 
ля.

— И это верно, это бОт 
лее демократично,—поддер
жали его другие.—Ведь ру
ководитель нередко и при
крывается коллективом: «Я 
действовал в его интере. 
сах...».

— Комитет НК может 
применять наказание толь
ко в отношении руководите
ля,—уточнил М. А. Матве
ев,—а коллектив может 
расширить число лиц, -под
лежащих наказанию. Ведь 
ущерб, «причиненный госу
дарству», в .новых условиях 
хозяйствования становится 
причиненным и коллективу.

При таком раскладе права 
-комитета остаются, а п-елно- 
меч-ия коллектива расширя
ются. И по-иному начинает ве
сти себя руководитель. Он не 
скрывает непосредственно
го виновника. Об этом гог

ворит и такой факт: пять 
лет назад денежный начете 
руководителей был взыскан 
комитетом в размере 43 
тысяч рублей, в прошлом 
году— 2 2  тысячи, зато об
щая сумма возмещенного 
ущерба (то есть за счет 
прямых виновников) воз
росла до 89 тысяч.

Был поднят и такой во
прос: о серьезности прове. 
рок. Главный контролер- 
ревизор области Б. В. Си
монов -обратил внимание на 
разрозненность проверок. В 
области—сотни проверя
ющих, в ведомствах их 
свыше 350. По его мнению, 
чтобы исключить ■ дублиро
вание, нужно перейти к 
кошлексным проверкам. 
Его поддержал председа
тель Кожевниковского рай
онного комитета народного 
контроля И. М. Денисов, 
предложив вообще упразд
нить ведомственный кон
троль.

Заведующий нештатным 
отделом науки и учебных 
заведений областного коми
тета НК, заведующий лабо
раторией Института оптики 
атмосферы доктор физико- 
математических наук Г, М. 
Креков обратил внимание 
на специфику работы групп 
народного контроля в науч
ных учреждениях.

— К тому же, — сказал 
Георгий Михайлович, — 
нельзя сводить всю дея
тельность народных контро. 
леров только к тому, чтобы 
«проверить — наказать». 
Чаще надо предупреждать.

— Да,— поддержал его 
председатель (Советского 
райисполкома А. И. По
лин,—иногда человеку до
статочно отчитаться перед 
коллективом, и он больше 
никогда не пойдет на нару
шение.

Тут -важно уяснить 
вот что, — взял заключи
тельное слово М. А. Мат
веев,—Для нас важен кон
троль предупредительный, 
созидательный. У нас есть 
своя концепция организа
ции такого контроля. Пре. 
дупредителЬный контроль— 
это не предупреждение, это 
действие, которое должно 
предотвратить проявление 
не1достатков. На это и 
должна быть направлена 
наша работа с учетом вы
бора приоритетных направ
лений, повышения актив
ности групп.

Н. АНДРЕЕВА.

У дозорных совхоза «Чернореченский» Томского 
района по сути це было передышки. Едва проверили, 
как поставлена техника на зимнее хранение, тотчас за. 
нялись' контролем за использованием кормов. Затем об
ратили особое внимание на материально-техническое 
снабжение, сохранность соцсобственности. Сейчас про
веряют готовность машин и механизмов к весеине.поле- 
вым работам. iK шредложенням и замечаниям дозорных 
в хозяйстве прислушиваются. Всегда принимают меры. 
Поэтому и они стараются не ограничиваться лишь кон
статацией иедостаткю.

Несмотря на предстоящую посевную, дозорные на
мерены продолжить контроль за строительством жилья 
и развитием личных хозяйств работников совхоза.

НА СНИМКЕ: председатель головной грухшы народ
ного контроля -механизатор М. Н. Шаихов и член труп, 
пы—строитель Ф. |В. Войцеховский.

Фото В. Вейлерта.

СВОЕ И Е С Т О
Более полумесяца знакомились с работой комитетов 

групп народного цонтроля «области заведующий сектором 
орготдела. «КНК /РСФСР А. В. .Белюстов н инспектор орг
отдела В. |Г. Барвалин.' Их {интересовало, как {меняют 
формы работы (органы цародного Контроля области в ус
ловиях перестройки. Мы попросили А. В. Белюстова по
делиться «своими (наблюдениями.

— Артур Васильевич, не- 
СКОЛЬКО слов р ваших впечат> 
леннях. Заметна ли перестрой, 
ка в работе томских дозорных?

— Да, мы увидели не-вдало 
штересного в организации 
работы Томского областного 
комитета НК и его актива. 
И эти вьшеды основаны не 
на пове.рхностном наблюде
нии. У нас состоялось более 
150 встреч с вн-ештатнь!1ми 
гитквистами, побывали мыв 
65 группах, провели анкети- 
р-свание 500 представителей 
сбщественности, привяли 
участие в работе «круглого 
стола», организованного с 
участием представителей 
трудовых коллективов, не
штатного актива, руководя
щих работников.

Что находим наиболее -по
лезного в опыте работы то
мичей? Это переориентация 
их деятельности в сторону 
преД|упре|Дительного «ентро- 
ля. Совершенно новой гра
нью оборачивается «караю
щая функция»...

Особенно заметна ра-бота 
Томского областного комите
та народного -контроля в двух 
приоритетньк направлениях: 
контроль за строительством 
жилья и ра3(витием личных 
подсобных хозяйств. К ним 
у томичей выработался проб
лемный подход.

В течение года в вьцце- 
стоящие организации ко-ми- 
тетом внесено 17 предложе
ний, Активно пропагандиру
ется опыт работы подсобного 
хозяйства одного из лучших 
Предприятий — объединения 
«Полюс». Совместно со 
средствами массовой инфор
мации настойчиво проводит
ся акция .«-плюс КЮ.ООО -по
росят».

Народяы-е контролеры кон
кретно воздействуют на хо
зяйственных руков0|Дитеяей 
и одновременно побуждают 
советские органы и агропро
мышленные объединения 
принимать нужные решения. 
По известным нам данным, 
в прс-шлом ■ году закупки мя
са у населения в области 
возросли на 17 процентов...

— Извините, Артур Василье
вич, :но не происходит ли тут 
иеной -идеализации • оцеине 
работы номитета? «Ведь в об
ласти имеется четная про
грамма развития агропромыш
ленного комплекса, насыщения 
рынка -продовольствием за счет 
собственных ресурсов, и раз
витие личных подсобных хо
зяйств — лишь часть ее. Реа
лизацией программы заняты 
все: и райкомы, и органы вла
сти на местах, и все трудя
щиеся...

— Я только хотел сказать, 
что в многообразном и слож
ном процессе пере1Строй1ки, 
которой активно занимаются 
Томская областная партий
ная организация, областной 
комитет народного контроля, 
нашел свое место. Он кон
кретно помогает партийным 
и со-ветским органа-м решать 
задачу огромной социальной 
важности. При этом иополь- 
■зу-ет свои, специфические, 
формы воздействия. Больше 
стало комплексных, сквоз
ных проверок, наметился яв
ный отход от разовых рей
дов,, в ходе которых, как 
правило, лишь называются 
недостатки, но не выявляют
ся их причины. Работа ко
митета, я бы оказал, приоб
ретает исследовательский ха
рактер. Не в обход админи
страции, а чаще всего вме
сте с нею ведется поиск то
го или иного решения. И это 
изменило и отношение к ор
гана,м контроля на местах. 
Его выразил один из знат
ных людей вашей области. 
Герой, CJo-циалистического 
труда директор завода ре
жущих инструментов Л. Д. 
Будницкий: «Одно дело, ког
да комитеты регистрируют 
недостатки или стараются 
«подловить», и другое — 
когда колшетентно советуют, 
как поправить п-оложение и 
■улучшить результаты про
изводства».

— Но ■  наш* врамя, когда 
хозяйетаанная реформа, с од-, 
ной стороны, продоетавляот 
широиио права руководителю 
предприятия или хозяйства, а 
е другой—заставляет «го ба
лансировать мвжду «законно» и 
«нозаконно», отношения адми
нистрации м органов контро
ля, очовидно, складываются 
нопростсР

— Да-, проблема есть. Са
ма жизнь заста.вляет хозлй- 
ственмика быть «рукастым». 
Но, имея право на самостоя

тельность, он не имеет пра
ва преступать закон. Нельзя 
интересами дела прикры
вать явные нарушения. А 
арбитром между «можно» и 
«нельзя» выступает коллек
тив. Коллектив сбрютает осо
бую роль в условиях демок
ратии. Именно -вместе с ним 
должны действовать народ
ные контролеры, перенося 
центр тяжести своей работы 
в массы. В коллективе долж
но обсуждаться большинст
во прюверок.

Правда, вопрос не так 
прост, как может показаться 
на первый взгляд. Остро 
встает проблема, кто пойдет 
в коллектив и с чем? Компе
тентность проверяющего сей
час яъцсодит на- первый план. 
Для этой работы следует 
привлекать людей безуслов
но грамотных, владеющих в 
совершенстве своим делом и 
умеющих оценить обстанов
ку. Они не просто представ
ляют авторитет «фирмы», 
но еще и помогают руково
дителям на местах, ведь эко
номические службы на мно
гих предприятиях остаются 
слабыми.

— Очевидно, это требование 
относится и к работе групп?

— Да. Чем в целом «боль
на» группа? Она крепко от
стает от процесса демократи
зации, -который развивается 
во всех сферах деятельно
сти. Зачастую группы стоят 
в стороне от глубинных про
цессов, которые протекают в 
коллективе. Например, мно
гие далеки от сложностей 
экономической реформы, не 
берутся изучать ее, не зна
ют основ Закона- о предпри
ятии. Группы' часто как бы 
непричастны к срыву коллек
тивом того или иного зада
ния. Это мы наблюдали и -на 
заводе -прохладительных на
питков, и на кондитерской 
фабрике, где задерживается 
реконструкция, хотя на пле
нуме областного комитета 
партии к этим объектам бы
ло привлечено особое вни
мание.
. — Видимо, группе надо боль

ше поиога.ть, , направлять ее. 
работу в нужное рУсло...

— А главное^ чаще бывай 
в группах. В стиле работы 
и областного,, и районного 
комитетов еще не И31жита 
кабинетность. ' А когда же 
бьшают представители коми
тетов на местах, то общают
ся, как правило, . лишь с 
председателями групп, ред
ко участвуют в совместных 
прсв^ках.

— 1ВОЗМОЖНО, у вас еще есть 
наблюдения, которыми бы вы 
хотели поделиться?

— Пожалуй. Очень вер
ный ориентир избрал област
ной комитет Н'К в отноше
нии дисциплинарных взыска
ний. Их доля сокращается. 
Зато больше применяется 
мер общественного воздейст
вия. Это и беседы с руково
дителями, и заслушивание их 
на заседаниях внештатных 
отделов, и использование их 
отчетов перед коллективами. 
Но нельзя недооценивать ро
ли материального воздейст
вия. Треть комитетов в про
шлом году не произвела де
нежных начетов на грубых 
нарушителей государствен
ной дисциплины, ХОТЯ- были 
для этого все основания.

Хотелось бы оградить не
которые ко,митеты от свер
тывания тематики рассмат
риваемых вопросов. В ряде 
районов, по-своему осмыслив 
рекомендации КНК СССР и 
областного комитета народ
ного контроля, свели свою 
работу к проверкам, связан
ным лишь с производством 
мяса и строительством жи
лья. В то же время респуб
ликанский комитет выделил 
1 2  приоритетных направле
ний, в том числе контроль 
за договорной дисциплиной, 
производством товаров на
родного потребления и т. д.

И еще, если не возражае
те. Работу органов народ
ного контроля широко осве-’ 
щакуг средства массовой ин
формации области. Но повсе
местно их деятельность по- 
че,М(у-то оказывается вне 
критики...

— Согласна. Видимо, мы, 
журналисты, на отошли от /сло
жившихся стараотипоа в оцан- 
ка работы комитатов и дая- 
тальиоети народных контрола-

Н. БЫСТРОВА.
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НИ РЫБЫ, НИ МЯСА
Это только дилетанты 

могут утверждать, что реч
ники — труженики «голуг 
бых трасс» — имеют воз
можность разнообразить 
меню рыбны.ми разносола
ми. Возможно, кому-то и 
удается полакомиться фарг 
шированной щукой, карася
ми в сметане, стерляжьей 
ухой. Но только не работ
никам речпорта, техучастка

и Самусьской РЭВ флота. 
Их, судя по отчетным доку
ментам, кормят мясом и 
молоком. По 15 килограмг 
мов .мяса и 230 килограм
мов молока приходится еже
годно на душу каждого без 
исключения речника.

Между тем рабочие реч
порта и техучастка удивля
ются:

— Какое мясо? Мы его

вообще не видим, даже в 
праздники, хотя имеем свое 
подсобное хозяйство!

Два года назад реализо
вано всего 460 килограммов 
мяса, в прошлом — полто
ры тонны. Так что при
шлось менее одного кило
грамма на каждую душу.

Отчего такие разночте
ния? А Просто, чтобы не 
выглядеть хуже других

(мол, у нас все хорошо), 
(ваместитель начальника 
речпорта В. Г. Леонов и 
начальник техучастка М, М, 
Халиулин одним росчерком 
пера завысил данные в ста- 
тистическо.м отчете, где 
речь идет о развитии под
собного хозяйства.

Дозорные не согласились 
с обманам. Теперь руково
дители должны отчитаться 
перед коллективом, почему 
они обманули и рабочих, и 
государство.

Г. ВЛАДИМИРОВ.
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Гибкий график —с разрешения администрации и профсоюза

МАМБ ЭТО 9^ДОБНО
' Теперь мы говорим откры

то о том, что зря так Уси
ленно агитировали женщин 
при выборе профессии со
ревноваться с представите
лями противоположного по
ла. Восхваляли, если не ус
тупают даже там, где тре
буются физическая сила, 
мужская выносливость. Де
лалось это, как я понимаю, в 
20—40-е годы не от хоро- 

I шей жизни (и не только ра
ди расцвета эмансипации). 
Постепенно забьшалось, что, 
выполняя свои производст
венные обязанности, женщи
на не перестает быть мате
рью, женой, дочерью.

Большинство матерей, что 
■ называется, на части разры

ваются, чтобы все успеть. А 
дет — так воспитьгоают де
тей на бегу. Особенно труд- 

’ но тем, у кого мальини, 
школьники начальных клас
сов. Шестая часть женщин 
вьшуждена либо бросать во- 

▲ обще работу или менять ее 
*  место на такое, где режим 

труда Менее жесткий. Моти
вы самые гуманные. А в ре
зультате все ра:Вно нерво^ 
трепка; работнице и самой 
жаль уходить из коллектива, 
а руководители еще и уп
рекнут в снесоэнательно- 
стил>. Берущей расчет при
ходится к тому же отказы
ваться от освоенной профес
сии, соглашаться зачастую 
на труд малоквалифициро
ванный.

В большинстве трудовых 
коллективов этот процесс 
наблюдают, откосят к тре
вожным и нежелательным в 
условиях сохраняющегося 
дефицита кадров. Но пути 
рещеяия назревшей пробле
мы ищут вяло.

На предприятиях нет уче
та об истинных причинах 
увольнения. Их прячет об
щая мотивировка: «по се
мейным обстоятельствам». А 
ведь расставанию со «вто
рым домом», его людьми и 
профессией предшествсвали 
многие в одийочку пережи
тые невзгоды: работница то 
выпрашивала дни в счет оче
редного отпуска, то опазды-

нлд томиком 
стихов

За форточкой
полураскрытою

Мелодии
маргговских снов. 

Читаю стихи
позабытые. 

Свою воскрешая
любовь.

Снег мартовский
дьипит растаянно 

И шепчется, видно,
с луной,

Как будто Марина
Цветаева 

Беседует грустно
со мной...

СЛОВЕЧКО’
КОЛЕЧКО

Словечко - колечко 
Оказал и сковал, 
Умолкло словечко —
И в сердце провал.
И эхом словечко 
Аукнулось вдаль. 
Влетело в сердечко 
Девчомки печаль:
Злы.ч слухом-

словёчком 
Плетут языки. 
Скатилось колечко 
С девичьей руки...

Как взрослеть 
подростку

«'Подросток: как сделать, 
чтобы не было трудных» — 
тема «круглого стола», ко
торый организовал Молча- 
новский райком НПСС.

В откровенном разговоре 
Ŵ aiCTBOBaaH партийные, со- 
-^тские, профсоюзные и 

змсо.чольские работники, 
.редставители женсоветов, 

учителя, юристы.
Вела «круглый ст.ол» сек

ретарь райкома парши С. Г. 
Овсянниксва.

Д. ВАСИЛЬЕВА.
t. Молчаново.

вала на смену, то брала от
гулы, с разрешения админи
страции. ПродолжительиьЕ 
потери рабочего времени из- 
за болезни собственной или 
детей ощутимо сказьшались 
на семейном бюджете и на 
экономике предприятия.

«Мама может опоздать...» 
Так называлась корреспон
денция в «Правде» об опы
те читинских предприятий.

рительно анализ и .убеди
лись, что каждая десятая 
женщина пссле декретного 
отпуска в торговую сеть не 
возвращается. Так что жизнь 
заставит и . другие торги 
внести коррективы.

Хочу отметить инициати
ву и женсоветов некоторых 
предприятий. Так, на заво
де резиновой обуви предсе
датель женссаета Е. А. Му-

Неполяый рабочий день, гибкий график, |Понятяо, уст
раивают женщину, у которой ,еще не подросли ребяташ- 
ки. Ну, а предприятия, учреждения и организации, кото
рые для таких матерей рводят льготный режим труда, ре 
П(«есут (IH ущерб?

У гибкого графика, неполного рабочего дня преимуще
ства двусторонние. Поэтому сегодня в областном центре 
приглашают женщин «а работу <с льготным режимом 
труда .завод резиновой ,обуви, (фабрики |Швейная и загото
вочная, медицинские учреждения и детсады, лредврня- 
тня связи и другие коллективы.

О пользе гибкого графика 
все чаще пишут и другие 
газеты, Ж1урналы.

В Томске сейчас трудятся 
на укороченном рабочем дне 
или имеют подвижный гра
фик чуть более 1 .СЮ0  жен
щин. Это мало, конечно.

Давно применяется такая 
практика , на заводе режу
щих инструментов. Правда, 
здесь в основном ориента
ция на студентов и пенсио
неров, А вот в объединении 
«Облшвейбыт» есть специ
альный цех, в котором ма
тери, имеющие дошколят 
или младших школьников, 
работают по гибкому графи
ку, могут стать и надомни
цами.

Отдел по. труду и социаль
ным вопросам Томского гор
исполкома провел многочис
ленные встречи с руксводи- 
телями кадровых служб 
предариятий, прежде чем 
они отыскали возможность 
применить сокращенный ра
бочий день для матерей. 
Охотно воспользовались 
этим, цапример, продавцьх, 
фасовщицы, . контролеры тор
говых залов, кассиры Совет
ского райлищетсрга. Его ру
ководители провели предва-

сящиксдаа (она — замести
тель директора по произ- 
(водству) предложила жен
щинам работу на 4 часа— 
с 16 до 2 0  вечера—на швей
ных операциях.

Объединение «Сибэлект- 
ромотор» приглашает жен
щин трудиться в лю1бое 
приемлемое для них время 
(и тоже неполный день) на 
сборке утюгов, в цех обмо
тки электродвигателей. Ма
нометровый завод органи
зует специальную линию, 
где будет удобный режим 
труда слесарей-регулиров- 
щиц. Есть в Томске и НИИ, 
где укороченный день вве
ден для рабочих 1 0  профес
сий. Еще и еще раз сбыва
ются слова: кто хочет — 
.находит возможность, кто 
убегает от дела — ищет оп
равдания. Думаю, что вари
анты льготного режима щля 
женщин на любом произ
водстве предстоит разнооб
разить, так как нельзя за
крывать глаза на эту важ- 

. ную проблему.
Хочу отметить: у женско

го коллектива, занятого на 
предприятии всего четыре 
часа, вполне могут быть 
свой бригадир, мастер, кон

тролер ОТК. Как и всюду, 
учитывается выработка, 
пришмаются обязательства. 
Бригада может работать на 
подряде.

Бытовало мнение, что 
укороченный трудовой день 
снижает общие показатели 
предприятия. Но ведь на 
этот счет есть документ Го
сударственного комитета по 
трудл' и социальным вопро
сам С(ЗСР совместно с сек
ретариатом ВЦСПС. Там 
подчеркнуто, что при опре
делении производительности 
труда численность работни
ков соотносятся с фактичес
ки отработанным ими вре
менем. Разъясняется также 
порядок организация и, ус
ловий труда, предоставле
ния отпускав, выплат воз- 
чапраждений по итогам го
да.

Данные социологических 
опросов — тоже' за «воль
ный» график для опреде
ленных групп женщин. Бо
лее того, такой график эко
номически выгоден. Полно
стью исключаются при нем 
потери рабочего времени, 
связанные с отлучками «по 
личным вопросам». Сокра
щаются и бтпуска с разре
шения администрации. Пра
ктически не бьшает ни опо
зданий на работу, ни до
срочных уходов со смены. 
Женщины, которым разре
шен льготный режим, зна
чительно . реже становятся 
временными .домохозяйка
ми, реже «садятся на боль
ничный лист».

Активнее расшатывать 
психологический барьер у 
начальников, которые пока 
не приемлют подвижных 
графиков, — такую задачу 
городской женский совет 
поставил перед женсоветами 
предприятий, НИИ и других 
трудовых коллективов.

Н. ПОЛУХИНА, 
заведующая отделом по 
П>УДУ М социальным воп
росам Томского горис
полкома, 'заместитель 
председателя президи
ума городского женсо- 

вета.

ОТКЛИКИ НА ПИСЬМО «из ПРОПАСТИ» 
(11 февраля. Не 35]

Д А , ЛЕЧАТ ЗАБОРОМ...
Прочитал статью «Из про

пасти» от 1 1  февраля, кото
рая глубоко взволновала ме
ня, ТЕК как сна написана че
ловеком из «наших».

У меня, да и у многих 
других, находящихся в ле
чебно-трудовом профилакто
рии, .схожая судьба, хотя я 
моложе автора, мне 27 лет. 
Также начинал с малого, 
дальше — больше, и вот 
итог: 2  года проведу теперь 
вдали от настоящей жимш. 
Падение продолжалось, на
верное, быстрее, чем у ав
тора той опубликованной ис
поведи бывшего больного с 
диагнозом «алкоголизм».

В 1660 году я женился, 
родился сын. Казалось бы, 
живи и радуйся. Так нет, 
водка перечеркнула все. 
Развелся.

Женился второй раз. Сна
чала все было хорошо, ро
дился снова сын, потом вто
рой. И опять меня понесло. 
Друзья, пьянки, скандалы 
в семье — всего и не опи
шешь.

Не знаю, как сложится 
моя жизнь после выхода от
сюда, но очень бы хотел, 
как и автор статьи «Изпро

пасти», пожить человеческой 
жизнью, в кругу семьи, без 
этих запоев и друзей, без 
унизительного пребывания в 
ЛТП.

Автор правильно напи. 
сал, что в ЛТП «лечат забо
ром», который как бы гово
рит о том, что ты преступ
ник. Остальное лечение за
ключается в приеме ле
карств. Сестра готова, ка
жется. в желудок тебе за
глянуть. Сама эта процеду
ра до того унизительна, что 
иной раз хочется ту медсест
ру ударить.

Все эти заборы и отноше
ние к тебе со стороны со
трудников озлобляют, давят 
на психику. Вот некоторые 
не выдерживают и начинают 
пить здесь.

Мы не можем часто ви
деться с родными, так как 
свидание положено раз в 
три месяца, не можем по-че
ловечески поесть, так как в 
магазине ничего нет, даже 
товаров первой необходимо
сти, а в столовой кормят 
плохо,

Я нередко задумываюсь. 
Почему мы, не совершившие 
уголовного преступления, а

больные люди,, оодержим;ся 
как преступники? Даже кар
цер у нас есть, куда водво
ряют за малейшее наруше
ние. Так называемые «хими
ки» пользуются большей 
свободой, чем мы, но они^то 
осуждены за преступление. 
Правильно написано было, 
что в этих йсправительно-ле- 
чебиых учреждениях много 
случайных людей на пастах 
даже медидниоких работни
ков. Я считаю, что нам мо
гут помочь общественность, 
здоровый рабочий коллектив, 
и в первую очередь собст
венная семья. Думаю, что 
эту «болезнь» можно выле
чить, но для этого нужно 
подготовить психику челове
ка, его Сознание, добиться 
того, чтобы все поняли, ка
кое это зло. Бороться надо 
всем миром, чтобы помочь 
выбраться Из этого болота.

Ни для кого не секрет, что 
после ЛТП негде устроить
ся на работу. На тебя смот
рят, как на прокаженного. 
И наши мытарства нередко 
кончаются новым срывом, 
новым сраном. Я тоже бо
юсь атош. боюсь, что после 
освобождения окажусь не 
нужен обществу.

Сергей В.
ЛТ11-1 X. Фомсха.

(Полностью не подписываюсь, 
так как боюсь «репрессий»...).

А  может, и санаторий выстроить?
Раз я уже принималась 

вам писать. Сразу, как про
читала статью «Из пропа
сти», которая опубликсаана 
была в странице «За семей
ным столом» 1 1  февраля. 
Захотелось ответить ее авто
ру. Но, как и любую жен
щину, закрутили - завертели 
домашние дела..,

Исповедь бьшшего алкого
лика действительно потряса
ет. Как же просто, оказы
вается, самому человеку (а 
ведь он венец природы-, об
ладатель высшего разума) 
сделать себя безвольным, а 
отсюда и падшим! И как 
трудно выйти из той пропа
сти.

История, рассказанная 
В. Р. (так псщписано пись
мо), действует отрезв
ляюще. Сильнее, чем десят
ки статей и лекций о В;р€де 
пьянства. Да, становится 
страшно оттого, что еще 
сидит в человеке плохое «я». 
Сколько ни доказывай тако

му глубину ямы, в которую 
рискует упасть, все равно 
пьет по-чернсму, ни сил, ни 
здоровья не рассчитывает, 
своих близких не жалеет...

В нашей семье тоже дале
ко не все трезвенники. По
этому хочу оказать; вЫ — 
молодец,' В. Р. Сегодня мож
но сказать даже — Чело
век с большой буквы. Все 
вынесли, вытерпели. А глав
ное, себя перебороли, это 
плохое «я» вытеснили. 
Пусть вам и вашей семье. 
теперь всюду сопутствует 
счастье. Я верю, что никто 
'больше не увидит вас вьтнв- 
шим — голову даю на ст- 
1сечение.

Мне понравились еще в 
вашем характере честность, 
непримиримость и к чужим 
недостаткам. А то всякие 
среди нас есть. Одни подмо
чат свое имя. а потом всю 
Ж1изяь ходят, как забитые 
молчуны. Другие же ма
ленько очнутся после собст

венной пакости, и ну крити
ковать других.

Редакции же хочу выска
зать один упрек. Хоть и все 
можно теперь писать, а я 
бы некоторые слова вычерк
нула из исповеди В. Р. 
Представляете, если все ал
коголики из ЛТП начнут 
требовать, чтоб им отдали 
лучших врачей, лучшие ле
карства? Что получится? 
Может, для них еще санато
рий выстроить? У нас ведь 
малые дети еще в больнич
ных кор-идорах лежат, да и 
в поликлинике ребенку ис
следование не так-то просто 
провести. Нахсдишься, пека 
попадешь к специалисту. 
Так что думаю я все же, 
что большинство мужчин, да 
и женщины, которых в это 
ЛТП направляют, лучшей 
обстановки Не заслуживают, 
пьшшьгх пирогов тоже. Сами 
себя вытолкали из нормаль
ной жизни,..

ПГ. АЛЕКСЕЕНКО.
с. Кожевниково.

На колесах 
весь детдом

ссЛокомка»
Не угадали — это -не иа- 

фа. А что жа? Скорее всего, 
разновиАйость детских ут 
ренникок, которые органи
зует АсКноаский Дом куль 
туры в большом зале го
родского ресторана.

Мастера . кулинары раз 
рабатывают специальное 
меню для сладкоежек. Но 
угощение — не главное. 
Ребятишки, их родители и 
педагоги оценили .'«ЛакоМ' 
ну» из-за культурных про
грамм, а которых сочетают
ся злементы познаватель
ные, зететические, развле
кательные. Конкурсы, |ВИИ- 
торины, игры, разучивание 
ганцев, выступления само
деятельности, чествования 
именинников. Всякий раз 
устроители методисты
ДК С. А. Горовая, б . Д. 
Агееяа — вносят а програм 
му что-то новое.

На таких воскресных 
праздиимах побывали мно
гие учащиеся городских 
школ, Нояиковского детдо
ма. Сейчас готовится пер
вомайская программа для 
юных асиновцев.

В. ЕГОРОВА.
г. Асино.

Средь бела 
дня

Погоню ведет 
девушка

Это случилась в мага
зине «Опоргтовары» в 
Томске, на улице Карта
шова. Дневная выручка 
от продажи билетов 
«Спортлото» лежала на 
столе у распространиге- 
ля. Э.1о заметил Юрий 
Сахненкб, вернувшийся 
недавно из мест лишения 
свободы. Схватив пачку 
денег и спрятав под курт
ку, он выскочил из ма
газина и пытался скрыть
ся. Следом за ним с кри
ком «Держи|те!» бежала 
распространитель, немо
лодая уже женщина.

Проходийшая неподале
ку де1цушка, услышав 
крик о помощи, и поняв, 
Что совершено преступ
ление, бросилась за убе
гающим, Ей удалось до
гнать пария. Она схвати
ла его за руку — из-под 
куртки посыпались по
хищенные деньги, А тут 
подоспела и помощь: 
проходившие мимо ребята 
из школы № 51 тоже не 
растерялись. Все деньги 
были собраны и возвра
щены потерпевшей. За
держан и грабитель.

В отделе милиции по
благодарили решитель
ную девушку. Ею оказа
лась учительница физ
культуры школы № 35 
г. Томска Елена Влади
мировна Бугаева. «Мо
лодцы, ребята!» — ока
зали в РОВД и о подро
стках.

Честно вьшолнить свой 
гражданский долг Е. В. 
Бугаевой помогли с.ме- 
лость, находчивость и 
спортивная закалка,

'Народный суд Киров
ского района г. Томска 
осудил Ю. В. Сахненко 
к четы.рем годам лишения 
овебоды с отбыванием в 
колонии строгого режи
ма.

Н. 1БУРАСОВА.

С ТАРШИМ воспитанни
кам еще предстояло 
порадоваться: они о 

сюрпризе не знали, потому 
что на каникулы уехали по 
турпутевкам: в Кемерово,
Красноярск, были гостями 
Тогурского детдома. Зато 
младшие в миг оседлали 
технику. Богатство! Сразу 
16 велосипедов: «с лошад
ками»—для самых малень
ких, а остальным — подро
стковые, взрослые.

Вроде и не сговаривались 
три разных коллектива. В 
Томском речпорту мысль по
дал женсовет. Его председа
тель Таисия Петровна Кар
цева рассказала об идее, 
когда все были в сборе. «А 
на собранные деньги давай
те купим то, что ребятня 
очень хотела бы иметь...». 
Вскоре «разведка» донесла, 
что в детдоме № 9 общий 
предмет мечтаний.

Курсантам же высшего 
военного кс'манднсго учили
ща связи разведывать не

пришлось. Они дружат с эти
ми ребятишками, их радо
сти, невзгоды, желания зна
ют. Будущие лейтенанты не 
раз подставляли детдомов
цам свое сильное плечо. И 
вот звонкоголосая республи
ка по своим канала.м пере
дала новость: курсанты ве
дут «за рога» и тащат в 
руках по нескольку велоси
педов. «Поможем Леониду!» 
— кричали малыши, высы
павшие во двор. Такой был 
хороший день...

— Не хватает подрс1Сткам 
мужского влияния. Поэтому 
второй курс и ходит сюда в 
свободное время. Не строем, 
конечно. Кто хочет, кто смо
жет, — рассказывает Лео
нид Лосев.

— Но ведь у вас скоро 
выпуск...

— В училище многое по 
эстафете передается. Нас 
сменят нынешние первокурс
ники.

...Удивительно! Почти од
новременно те же заботы

стали одолевать нефтяников 
Стрежевого.. Звонок в обло- 
но, а затем директору де,т- 
дома':

— Когда-то над намишеф- 
ств1свал областной центр. 
Теперь мы хотим сделать 
приятное том'ской детворе. 
Собираем для сирот деньги. 
Посоветуйте, как лучше их 
потратить?

Тут уж Полина Яковлевна 
не разду.мывала:

— Может быть, на вело
сипеды? У нас еще не все 
дети на колесах...

Теперь заметим. Все три 
коллектива вовсе не шефы 
этого детского учреждения. 
Доброте и сердечному учас
тию, как видно, в официаль
ных рамках тесно.

*  *  *

НА 'СНИМКАХ: рверху ~  
с ребятишками Леонид |Ста- 
ннславэвич Лосев; Па фото 
справа в первом ряду — 
член женсовегг^ речпорта 
Майя Николаевна (Шубина.

Н. ПОТАПОВ,
Б. ВИКТОРОВА.

М УДРОСТЬ ЖИЗНИ
Путь до Белого Яра по железной дорот 

ге не столь далек, сколь утомителен, осо
бенно если едешь уже ше впервые. Поезд 
медленно, порой очень медленно ползет 
среди бескрайних лесов и болот; времена, 
ми возникает желание выйти из вагона и 
пробежаться рядом с составом. 'Особенно 
скучно ехать утренним поездом: и. спать
не хочется, и пейзаж за окном уже не 
привлекает внимания. В такие моменты
современный человек, вечно спешащий,
опаздывающий, догоняющий. чувствует 
себя как-то потерянно. Он начинает чувстг 
вовать время. В последней такой поездке 
мне повезло; единственный сосед по купе 
оказался человеком общительным и инте
ресным. Уже через несколько мйнут мы 
BBiiH с ним непринужденную беседу, как 
будто были знакомы много лет. Может 
быть, сказалось то, что я и 'Валентин (так 
звали попутчика) примерно одного возра
ста. И оба ехали в гости. Я — к брату, а 
Валентин — навестить могилу матери,

О многом говорили мы, но один сюжет 
из его жизни особенно запомнился мне и 
заставил о многом задуматься. На перт 
вый взгляд, он может показаться просто 
курьезным, но по сути своей несет в себе 
сильный нравственный заряд.

.,.Валентин достал из бумажника фото
графию дочери: «И когда она успела так 
вымахать? Давно-ли сам в пацанах бегал, 
а уже другие пацаны на дочь 'Поглядыва. 
ют. Ладная она вытянулась, в бабушку». 
И он .поведал мне очень простую и вме? 
сте с тем удивительную историю из неда
лекого прошлого.

Никогда не уйдут из памяти Валентина 
отчий дом, старый, но крепкий, в неболь
шой таежной деревушке на берегу 'Кети; 
сенокосы и рыбалки, встречи и проводы в 
большой дружной семье. Долгую и раз- 
ную жизнь прожили его родители. Были 
война и разруха, изнурительный труд и 
голод. Они достойно пережили горести, и 
в этом было их счатье. Наступающая ста
рость не страшила. Пять сыновей, пять 
продолжателей рода своего вырастили и 
выпустили они в жизнь. И й этом тоже их 
счастье, Валентин — младший в семье и 
единственный из детей, еще не оторвав
шийся от родительского гнезда. Старики 
в свое время понимали, что, окончив шко- 
лу, он вряд ли задержится в родном доме: 
деревушка считалась «неперспективной», 
и жизнь в ней потихоньку замирала.

Вспо.мнил Валентин, сколько неприятно
стей пережил в детстве из-за своего «дев
чоночьего» имени. Не один раз прибегал 
домой в слезах и обиженно спрашивал ро
дителей; «Вы что, специально меня так 
назвали, да? Чтобы все дразнили?». Они 
молча переглядывались, отец хмурился, а 
мать улыбалась тепло и спокойно. И от 
этой улыбки Валентин сразу же затихал.

А вскоре «горе» и вообще прошло: дети
взрослели.

Часто мать смотрела на своего после, 
дыша и с грустной улыбкой. 'Смотрела и 
молчала. Он стал замечать этот необыч
ный взгляд и однажды не выдержал: << Из
вини меня, мама, но мне кажется, что ты 
смотришь на меня как-то... непонятно?». 
Она кивнула головой и рассказала о том, 
чего он не ожидал услышать и что креп
ко запомнил.

— , Ну что ж, сынок. Стало быть, ты 
уже вырос, коль сумел заметить это. 
Только не подумай-чего плохого. Ты для ме
ня стал самым дорогим сейчас, хотя я 
всех вас пюбила и люблю. Но на свет по. 
явился ты, 'МОЖНО сказать, случайно. Мне 
ведь было тогда далеко за тридцать, а вас 
уже было четверо. Еще не отошли как 
следует от войны... Владимиру, младше
му тогда, шел пятый год, а Николай, 
старший, школу, кончал. Да и отец против 
высказался: хватит, говорит, пора и отдо
хнуть. Но очень мне хотелось доченьку 
иметь, ну прямо до слез. Одни мужики ij 
доме, плохо матери без доченьки... На. 
стояла я на своем, родила, Вот ты и есть 
моя «доченька». Поэтому и имя у тебя 
редкое для мужчин, заранее выбрала. Из- 
за имени и с отцом не раз ругались; он и 
сейчас еще дуется... Может быть, я и на
прасно тебе все рассказываю, но и не рас. 
сказать не могу. Человек все про себя 
знать должен. • Это родить можно по 
ошибке, а жить-то нужно по-настоящему. 
Да ты не тревожься, сынок, я .сейчас на 
тебя гляжу и не нарадуюсь, И не сомне. 
вайся — много вас таких «случайных» да 
«ошибочных» на белом свете живет. Ее не 
перехитришь, жизнь-то, Она мудрее нас, 
знает, кому жить...

Прошло еще несколько лет. Позади ос
тались школа и армия. Домой Валентин 
приезжал только в отпуск да -ехце на два- 
три дня — 'ПОМОЧЬ с покосом, заготовкой 
дров, А однажды приехал не один. Вече
ром, за чаем, Валентин спросил:

— Мама, ты помнишь наш разговор о 
том, почему я живу на этом свете? ■

— Конечно, помню, — ответила мать.
— Ты знаешь, я все рассказал Людми

ле, и мы решили, что первым нашим ре
бенком будет дочь, тебе — внучка, А на
зовем мы ее Валентиной.

Первой родилась действительно дочь. 
Но назвали ее Александрой — в честь 
бабушки, которая неожиданно умерла, за 
месяц до рождения внучки,

Валентин окончил свой рассказ, когда 
поезд подходил к Белому Яру. Расста
лись мы друзьями. Я был уже на месте, а 
ему нужно было добираться до родитель, 
ского дома с оказией...

С. КУТЕЛЕВ, 
рабочий.
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Эта научно-техническая школа-семинар «Непериодические 
быстро протекающие .явления а окружающей 1среде» мало по
хожа ;на : подобные мероприятия. Здесь собрались представи
тели самых разных [профессий; от геологов и астрономов до 
биологов и философов. В Доме культуры Томского политехни
ческого института всю неделю щарило оживление, рколо двух
сот гостей из сорока городов [страны и столько же .томичей 
на пленарных |»i [секционных заседаниях азартно обсуждали 
проблемы .малоисследованных аномальных явлений. ,Шел ак
тивный обмен |Мнениями, в пресс-центре щколы-семинара, 
где была установлена ЭВМ «Электроника-85», |постоянно [тес
нились люди: они получали здесь от компьютера справки о 
заинтересовавших их специалистах, докладах. /На лтором эта
же была развернута выставка томского художника .Г. .Вурце- 
ва, [отразившего иа своих полотнах необычные явления (при
роды.

В перерыве между заседаниями наш нештатный коррес
пондент попросил поделиться мнением о школе-семинаре до
цента кафедры теоретической физики Новосибирского госу
дарственного университета члена-корреспондента Болонской 
Академии наук ЮРИЯ ИВАНОВИЧА КУЛАКОВА:

— Я занимаюсь совер
шенно новы.м направлени. 
ем в теоретической физике 
— теорией физических 
структур. Этим направлени
ем я увлекся еще тридцать 
лет назад, будучи аспиран
том акаде.мика Тамма. Это 
вопрос первооснов бытия. 
Физика как-то «проскочила» 
мимо понятий «пространство», 
«время»... То есть сна и.ми 
пользуется, но точных оп
ределений им не дает. И 
понятия о пространстве и 
времени остаются на полу- 
интуитивном уровне. Наста
ло время, когда нужно по
ставить вопрос о том, что 
есть физический закон, что 
есть первичные понятия.

До сих пор законы гео
метрии, механики, элект
родинамики, квантовой ме
ханики казались несвязан
ными между собой. Они 
строились каждый на своей

На гастроли 
в страну 
Тюмению

Семьдесят пять 'кон
цертов на нефтяных и 
газовых промыслах Тю
менской области даст из
вестный коллакдив обла
стной филармонии, лауре
ат премии Томского ком
сомола — «Сказка-балет» • 
под ру1КОБодством Алек
сандра Тагильцева. По
пулярный коллектив вы
ехал в длительную гаст-' 
рольную поездку по вах
товым поселкам в со
седнюю область.

Это будет вклад кол
лектива в культурное об- 
служива'ние нефтянИ|КС1В и 
геологов сибирского Се
вера.

С. МИХАИЛОВ.

системе понятий. Так вот, 
оказалось, что все эти зако
ны тесно связаны между 
собой и могут быть выведе
ны как следствия из одного 
понятия физической струк
туры. Мир, таким, образом, 
заявляет о своем принципи
альном единстве.

Я чувствую себя на этой 
школе-семинаре, как ино
планетянин. Дело в том, 
что, как физик-теоретик, я от
ношусь несколько к другой 
научной категории. Я по
нял, что здесь собрались в 
основном геологи, инжене
ры, в общем, люди практи
ческого, экопериментальноь 
го плана. Специалистов, ко
торые занимаются чистой 
наукой, я почти не встре
тил. Само собой, что уро
вень строгости рассужде
ний, абстрактности теорий 
несколько отличается от то
го, к которому я привык.

Но это вполне естественно.
Для .меня эта школа — 

прежде всего собрание лю
дей искренних, смелых. Они 
с горящими глазами обсуж
дают сложнейшие проблемы, 
они уверены, что идут по 
новому пути, который мо
жет привести к перевороту 
в нашем понимании приро
ды. Такой атмосферы я ни
когда не встречал на сове
щаниях, конференциях,
проходящих в рамках офи
циальной науки. Посудите 
сами: здесь никто не бегает 
во время пленарных заседа
ний по магазинам или музе
ям. Участники семинара бо
ятся пропустить заседания, 
разрываются ' между нес
колькими секциями, на ко
торых идут интересные до
клады.

Но все же этим людям, 
на мой взгляд, не хватает 
фундаментальной научной 
подготовки. Видимо, это в 
какой-то степени закономер
но. Нельзя совместить в 
одном лице наблюдателя, 
эмпирика, собирающего бес
страшно факты, и теорети- , 
ка, который смог бы все 
это осмыслить и подвести 
научно обоснованную базу, 
найти фундаментальные за
кономерности.

Здесь подробно рассказы
валось о различных ано
мальных явлениях. Я лич
но не сомневаюсь в реаль
ности феноменов неопознан
ных летающих объектов.

ша{ювой молнии, полтергей
ста, телекинеза. передачи 
мысли на расстоянии. Фак
ты слишком убедительны, 
чтобы от них можно было 
отмахнуться.

Надо отдать должное сме
лости организаторов шко- 
лык:еминара «)Н€периодиче- 
ские бЫ'СТ.ро протекающие 
явления в окружающей сре
де». Они сделали важное 
дело с точки зрения объе
динения усилий специали
стов разных сфер для вы
работки общих концепций. 
Но здесь я хочу сделать од
но замечание. Известно, что 
гениальный самоучка Майкл 
Фарадей, ставя простые и 
гениальные эксперименты, 
открыл почти все законы 
электродинамики. Но тео
рию электромагнетизма соз
дал на основе результатов 
Фарадея высокообразован
ный тео.ретик Максвелл. 
Электродинамика не могла 
стать наукой только у Фа
радея. Но и у Максвелла без 
Фарадея она не могла воз
никнуть. Синтез необходим. 
И мне думается, что на 
школе-семинаре не хватает 
своего Максвелла. Фарадеев 
здесь я встретил несколь
ких. ■

У меня после посещения 
ряда докладов складывает
ся некая теоретическая схе
ма объяснения обсуждаемых 
здесь феноменов. Она преж
де всего связана с идеями 
известного западного уче-

База здоровья,
организованная (в!а Колнашевской /РЭБ флота производ
ственно-геологического объединения, [обслуживает более 
1.000 человек.

Здесь на двух этажах 
просторного здания раз
местились. врачебные ка
бинеты, физкультурные 
залы, сауны, комнаты 
д.ля игр, тренажеры. 

Этим лечебно - оздоро
вительным учреждени,е.м 
пользуются работники 
шести ближайших органи
заций.

НА СНИМКАХ; в щах 
маты играет инженер 
В, Колесников; фельд
шер 'Л. Кардаполова.

Фото Э. Стойлова.

I

«День профилактики» в районе

Ф с ф о м и ч  б е з  м е н я  
б у д е т  с т р а д а т ь . . . »

Ежемесячно |в /Томском районе по ннициативе райкома 
партии проводятся «дни (профилактики», в ^̂ оторых при
нимают 'активное участие работники милиции Томского 
РОВД, /сотрудники районной прокуратуры, суда, предста
вители райисполкома, .общественных организаций, обще
ства борьбы йа трезвость, Народные дружинники. Оче
редной «день профилактики» состоялся в поселке |Малн- 
яовка.

» Уже рано утром начальник 
РОВД Н. А. Федоров пря
мо в поселке ставил конк
ретные задачи каждбму из 
2 0  выехавших с ним работ
ников милиции. Нёобходиимо 
выявить самогонщиков, йра- 
|говаров, нарушителей пас
портного режима, тунеядцев, 
посетить неблагополучные 
семьи.

Председатель комиссии по 
борьбе с пьянством и алкого- 
ли.змом директор Туганского 
леспромхоза управления топ
ливной промышленности 
В. Ф. Ковко рассказал про- 
веряющи.м, что антиалко
гольная работа ведется на 
предприятии достаточно ак
тивно, нарушителей лишают 
премиальных, в том числе и 
мастеров, дсоустивших сни
жение трудовой дисципли
ны, пытающихся укрыть 
пьяниц, прогульщиков. Вик
тор Фомич выразил резкое 
недовольство действиями на
чальника орса, который не
известно зачем продает 
дрожжи ящиками, хотя к ус
лугам населения пекарня.

Директор старается пре
сечь нарушения, но, к сожа
лению, многое делается без 
участия т1̂ удового коллек
тива. Даже това.рищеский 
суд не работает, а комиссия, 
которую возглавляет В. Ф. 
Ковко, сводит все к обсуж
дению прогульщиков, не за

нимаясь профилактической 
работой.

Система воспитательных 
мер в действии. Например, 
только за март на четырех 
заседаниях комиссии рас
смотрено 17 случаев, 13 на
рушителей оштрафованы на 
540 рублей, то есть в сред
нем по 45 рублей. Пятеро 
предупреждены. Но такие 
меры не всегда действенны. 
Так, рабочий А. А. Ярощук 
был наказан 28 декабря ми
нувшего года. 14 марта его 
в.новь обсуждали на комис
сии за 6  дней прогулов, свя
занных с пьянством, и ошт
рафовали на... 15 рублей.
Крайне мягкая мера воздей
ствия. А ведь такого злост
ного нарушителя можно уво
лить и по 33-й статье, п. 7 
КЗоТа РСФСР. Оценит ли 
прогульщик столь снисходи
тельное отношение? Скорее, 
почувствовав безнаказан
ность, совершит еще более' 
тяжкий проступок.

Удивила примиренческая 
позиция секретаря комиссии 
леспромхоза Галины Костюк. 
На первом этаже конторы 
леспромхоза в ко.мнате об
щежития открыто пьянству
ет некий В. А. Уразов. По
чему же терпят его секре
тарь. администрация и об
щественные организации лес
промхоза?

— Я работаю день и ночь, 
— откровенничал Уразов,—

1 2  часов скотником, а ос
тальное время — сторожем. 
Выпью и работаю. Спасибо 
орсу. дрожжей привезли. 
Сам брагу не ставлю: заказ 
делаю... Меня никто не уво
лит. [фомич (директор) без 
ivjeHH будет страдать...

Пять дней не выходит на 
работу А. М. Горохов. И 
никто из лв'спромхоза не по
интересовался, где он. В'Ме- 
шался только участковый ин
спектор С. Т. Лаечко. Он 
составил протокол, и пьяни
цу оштрафовали на 30 руб
лей. Неделями пьянствует 
Л. П. Хмелевская, бросив 
двоих малолетних детей. 
Есть и другие примеры. 
Безобразия творятся в обще
житии ле'Спромхоза, где по
рою бесчинствуют времен
ные рабочие.

Можно ли в таких усло
виях ограничиваться штра
фами? Да ни в коем случае. 
Нужен кО'Мплекс мер, в том 
числе и самые крайние. 
Нельзя допускать, чтобы 
пьяницы диктов'али свои ус
ловия.

Есть в поселке еще одна 
комиссия по борьбе с пьян- 
СТВ0 .М — при сельсовете. 
Возглавляет ее С. К. Василь
ченко, работающий инжене
ром ремонтно - техническо
го предприятия. В минув
шем году комиссия не рабо
тала совсем. Ньшче заседа
ла один раз.

Многое было сделано за 
«де.нь профилактики» в Ма
линовке. И все же осталось 
у его участников чувство 
неудовлетворенности. Поэто
му хотелось бы высказать 
предложения, которые необ
ходимо учитьгоать при даль

нейшей организации антиал
когольной работы в сельской 
местности.

Основная работа при про
ведении «дней профилакти
ки» ложится на сотрудни
ков милиции. С одной сторо
ны, это правильно, с другой, 
— остаются не у дел тру
довые коллективы, бездейст
вуют ко.миссии и другие об
щественные формирования. 
А рядом с работником ми
лиции должны находиться 
депутаты, комсомольские ра
ботники, представители пар
тийных и профсоюзных ор
ганизаций.

Нужна широкая гласность. 
В эти дни надо бы прово
дить заседания комиссий на 
сходе граждан, учинить 
строгий спрос не только с 
нарушителей, но и с руко
водителей.

Что еще возмутило в Ма
линовке? На заседание ад
министративной комиссии 
сельсовета, которое прово
дил директор хлебоприем
ного предприятия Н. И. Не
мов, доставили нетрезвого 
Уразова, И кабинет предсе
дателя сельсовета превра
тился в комнату смеха. Пья
ница отделывался шутками, 
чуть ли песни не пел, а, на
пример, председателю рай
онной комиссии по борьбе с 
пьянством, заместителю 
председателя Томского рай
исполкома Л. А. Толкаче
вой, заведующей отделом 
райисполкома 3. Н. Вини- 
диктовой было почему-то ве
село. Шутками отделался и 
Торохсв.

Понимаю, пьяный человек 
вызывает улыбку жалости и 
презрения у прохожих. Но 
официальное-то лицо, да 
еще при исполнении, просто 
обязано в подобной ситуации 
принять куда более реши
тельные меры. Во всяком 
случае, не заигрывать с про
гульщиками, создавая у них 
иллюзию всепрощения.

И. ^ЗЫЧИХИН,
ветеран УВД, наш яе- 

щтатный корр.
Томский район.

ного Ильи Пригожина. Его 
имя застраховано от обви
нений в легкомыслии, так 
как он лауреат Нобелевской 
премии, его книги издаются 
во всем мире, но наша офи
циальная наука тоже не 
признает идей Пригожина. 
Пригожин предложил новую 
парадигму, которая очень 
хорошо накладывается на 
результаты, полученные 
э.мпнрическим, наблюда
тельным • путем участниками 
школы-семинара. По всей 
вероятности, быстро проте
кающие процессы связаны с 
эволюцией так называемых 
диссипати»ны1х структур.

Физики привыкли, что 
любое явление можно опи
сать уравнениями, что урав
нения .имеют какие-то ре
шения, и, таким образом, 
можно делать предсказания, 
сравнивать их с опытом. 
То. что не попадает в эти 
рамки, считается до сих пор 
антинаучным. Но настал 
момент,' когда эта • парадиг
ма, как система устоявших
ся взглядов и логических 
методов, должна уступить 
свое место другой. Старые 
концепции были хороши 
для устойчивых явлений. 
Но подавляющее число яв
лений в окружающем нас 
мире связано именно с не
устойчивостью 'физических 
структур. И для их описа
ния необходима новая фун
даментальная теория.

Записал В. ФБФЕЛОВ.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 24 апреля

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая гимнастика. 9.00 — 
«Я люблю тебя, жизнь». Теле
визионный фотоконкурс. 9.15
— Тираж «Спортлото». 9.30 — 
«Будильник». 10.00 — «Служу 
Советскому СОЮЗУ1» 11.00 
«Утренняя почта». 11.30 
«Клуб путешественников». 12.30
— «Музыкальный киоск». 13.00
— «Сельский час». 14.00 —
«Подвиг Карамзина». Научно- 
популярный фильм. 14.25 
Поет и танцует молодость.
14.40 — Минуты поэзии. 14.45
— «Жизнь на Земле». 8-я се
рия — «Властелины воздуха».'
15.40 — «В гостях у сказки».
«Умные вещи». 1-я и 2-я се
рии. 18.00 — Международная 
панорама. 18.45 — Воскресный 
кинозал. Мультфильм. «Номер 
один». Документальный теле
фильм о вратарях. 19.25 —
«Пацаны». Художественный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.35
— «СССР — ПНР: К новым го
ризонтам». 23.35 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «Сколько стоит 
пейзаж?» Научно-популярный 
фильм. 8.35 — Портреты. Н. В. 
Гоголь. Э.35 — Основы эконо
мических знаний. Тележурнал. 
«Агро». 10.10 — Русская речь.
10.40 — «В объективе — Жи
вотные». 11.00 .— Наука: тео
рия. Эксперимент, ' практика. 
11.30 — «Клуб путешественни
ков». 12.30 — «Чернобыль.
Раздумья о будущем». 13,05— 
«Государственная граница». 
Фильм 3-й — «Восточный ру
беж». 1-я и 2-я серии. 15.30 — 
«Эстафета». 17.10 — Телевизи
онный музыкальный абоне
мент. Г. Г. Нейгауз и его уче
ники. 18,30 — Регби. Чемпио
нат Европы. Сборная СССР — 
сборная Испании. 19.15 —
«Действующие лица». (Повторе
ние от 2 марта). 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— «Действующие .лица». (По
вторение от 9 марта). 21.00 — 
«Время». 21.35. — «Моя ма
ленькая жена».' Художествен
ный фильм (Литовская кино
студия, 1985 г,). 22.55 — Ху
дожественная гимнастика. Чем
пионат СССР. 23.55 — Новости,

Театр
ДРАМЫ

24 апреля.- 
чиненого» —

«Свадьба Кре-
19.

ИЗВЕЩЕНИЯ
26 апреля в Д о м е  

п о л и т и ч е 1снО'Го просве
щения обкома КПСС (ул. 
К. Маркса, 14) состоится 
занятие постоянно действу
ющего семинара «Ради, 
кальная реформа управле
ния экономикой — перво
очередная задача современ
ного этапа перестройки» по 
теме: «Новые принципы си
стемы оплаты и стимулиро- 
вания труда».

Приглашаются лекторы, 
преподаватели 'народных 
университетов, руководите
ли предприятий и инженер
но-технические работники.

Начало занятий — в 16 
часов.

С 26 апреля в прав
лении о р г а н и з а ц и и  об
щества «Знание» (пр., 
Фрунзе. 3) начинает работу 
лекторий «Искусство быть 
красивой». Цикл состоит из 
семи лекций. Занятия про. 
водятся еженедельно по 
вторникам.

Лекции читает врачгкос- 
метолог Нежевич Т. Я.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

25 апреля в помещении те
атра драмы — премьера 
«Черный дракон» — 19-30.

КУКОЛ
26 апреля. «Волк к козлята» 

—  11 .

Дворец зрелищ 
и спорта

24, 25 апреля. Программа 
для молодежи с участием груп
пы «Браао» и других ансамб
лей, 24 — в 12, 15, 18, 21; 
25 — в 18, 21.

ВИДЕОТЕКА
' 24 апреля. «Гулливер в 
Стране великанов» — 10-20.
«Дознание пилота Пирнса» — 
12. 14, 16. «Соблазн» — 18.20.

25 апреля. «Гулливер в Стра
не великанов» — 10-^. «Золо
тые дукаты призрака» — 12,
14. 16, 18, 20.

Кино

Начало в 19 часов.

Рябиова Нина Андреев- 
на (Томси-62, Иркутский 
тракт, 118, кв. 61) разыски
вает брата Мишечкина Анд
рея Андреевича, 1923 года 
рождения, с которым поте- 
ряна связь в военные го
ды. «Мы [считаем, — пишет 
Н. А. Рябиова, — что брат 
пропал без вести. Но в 
прошлом году, 11 февраля.

когда я вернулась с рабо
ты, то в дверях нашла запи
ску; «Здравствуйте, тетя 
Нина! Приезжал и вам пле- 
мяннин Сергей. В Томске 
был проездом. Вас не за
стал дома». Соседи сказа
ли, что молодой человек 
ждал весь день, якобы ему 
наказал отец, чтобы обяза
тельно заехал к тете Нине. 
Я думаю, что это был сын 
Андрея. Прошу поместить 
письмо в газету, очень хо
чется повидать брата и его 
семью».

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное.знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1, в кабинете 
№ 104).

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 26 апреля, с 
15 до 18 часов, — Софья 
Львовна Сапожникова, член

совета общественной приема 
ной;

в среду, 27 апреля, с 9 
до 12 часов, — Николай 
Сергеевич Ящук. начальник 
аптечного управления;

в пятницу, 29 апреля, с 
10 до 13 часов, — Иван 
Николаевич Волков, началь
ник паспортного отдела 
УВД,

В спецвыпуске «ТОМСКА 
СТУДЕНЧЕСКОГО» газеты 
«Красное знамя» работает 
общественная приемная. 
Можно позвонить каждый 
понедельник вечером с 18 до 
20 часов по телефону 1-36-44 
или прийти. Адрес при
емной: проспект Фрунзе.
103/1, комната 403.

Редактор
Н. Г- НЕСТЕРЕНКО.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-М 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68. 1-28-42

Отдел пропеганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46 66, 1-27-68
Отдел нефтегеологни и стро
ительства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

25, 26 апреля. «Загадочный 
наслед'нин» (две серии) — 9, 
12, 15, 18-10, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
25, 26 апреля, «Неизвестная 

женщина»— 8-35. 10-30 12-25,
14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 22.
«Джинджер и Фред» (две се
рии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21.

«ОКТЯБРЬ»
25, 26 апреля. «Золотоисна- 

тели» — 9, 10-50. 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-40. «Оснар»
— 8-40, 12-10, 14, 16. 18, 19-50,
Неделя фильмов Ф. Феллини. 
«Репетиция оркестра» —. 
21-40. 25 — Мультсборник — 
10-30; 26 -- «Господин гимна- , 
зист» — 10-30.

«ПИОНЕР»
25, 26 апреля. Мультфильм 

«Властелин времени» — 9,
10-40, 12-20. «После дождичка, 
в четверг...»— 14, 15-40. «Про
давец лотерейных билетов» —
17- 20, 19-20. 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
25, 26 апреля. «Долина ме

сти» — 9. 10-40, 12-20, 16,
17-40, 19-20, 21. 25 — «Лутра»
— 14: 26—Мультсборник — 14.

«СИБИРЯК»
25, 26 апреля. «Лидер* —

9-20. «Везучая» — 12-40. 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21,

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
25 апреля, «Приключения

Элли и Рару» — 15.
26 апреля. «Приключения 

Элли и Рару»— 15. «Ловкачи»
— 17, 19, 21.

~1с СВЕДЕНИЮ РУКО- 
ВОДИТЕЛЕИ РЫБОДО
БЫВАЮЩИХ ОРГАНИ
ЗАЦИИ И РЫБОЛОВОВ. 
ЛЮБИТЕЛЕЙ

В период весеннего нере
ста рыб на всех водоемах 
области запрещается всякое 
рыболовство с 25 апреля 
по 25 мая, в северных рай
онах области, начиная с 
Каргасокского и севернее,

-с 1 по 31 мая. 
Рыболовы-любители и 

рыбаки государственного 
лова!

Не допускайте наруше
ний запрета на лов рыбы!

Выявляйте и пресекайте 
браконьерский лов.

Не допускайте ' загрязне
ний водоемов.

Верхнеобьрыбвод.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются: слесарь,
цшладчик полиграфического 
оборудования, ученики пе
чатников, приемщики, конт
ролеры в цех офсетной пег 
чати, ученики машинистов 
фальцевальных машин, пе
реплетчики, сварщики пласт
масс в переплетно-брошю
ровочный цех, инженер по 
нормированию на времен
ную работу. заместитель 
главного бухгалтера, води
тели на автомобиль 
ЗИЛ-130.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров, тел. 
1-47-00.

На центральный склад 
издательства «Красное зна
мя» (р-н спичфабрики «Си
бирь») на постоянную рабо. 
ту требуются водители 
электропогрузчика. Средняя 
месячная заработная плата 
составляет 250 рублей.

Обращаться: центральный 
склад, тел. 5-39-93; отдел 
кадров — 1-47-00.

Томская автошкола
ДОСААФ ПРОВОДИТ 
НАБОР в группу подготовки 

, водителей автотранспортных 
средств категории «ВС» 
(профессионалы), а также 
набор в группу повышения 
квалификации с категорией 
«Е» и в группу механиков.

Здесь же требуются ма
стера производственного обу
чения вождению.

Обращаться по адресу: 
пр. Ленина, 140, или Иркутг 
ский тракт, 15-а, после 17 
часов. Справки по телефо- 
нам 2-48.53, 5-33-12.

Томскому областному дра
матическому театру срочно 
требуются; главный инже
нер, водители категории «Д».
Телефоны 2-21-42, 2-32-05.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТЕАТР КУКОЛ «СКОМОРОХ»

ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОДНОГО ФЕСТИВАЛЯ В 
ЮГОСЛАВИИ, ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ТОМСКОГО 

КОМСОМОЛА 
42-й сезон

РЕПЕРТУАР НА МАИ 
Дневные спектакли

2 (понедельник) — в 11 час. с  Маошак
«КОШКИН ДОМ» шаршс

7 (суббота) в 11 и 1'4 час. р Ландау
«ВОЛК и  КОЗЛЯТА»

в  (воскресенье) — в 12 час. П. Гоушко
«БЫЛО ИЛИ НЕ БЫЛО» ^

(часть I)
9 (понедельник) — в 14 час. Н. Гусева
31 (вторник) — в 11час.
 ̂  ̂ , «ЦАРЬ-СКИТАЛЕЦ»

г5 (воскресенье) — в 11 час.
— _  И. Сунн, А. Ильвовский

«НОВЫЕ ПРИКЛЮЧЕНИЯ КОЛОБКА»
.28 [(суббота) — в 1,1 час. С. Михалков

«ТРИ ПОРОСЕНКА»
29 (воскресенье) — в 11 час. ю . Сидоров

«РУССКАЯ СОЛЬ»
Вечерние спектакли /

2 (понедельник) Гольдони
 ̂ «МИРАНДОЛИНА»

6  (пятница) в  Коростылев
«ПИРОСМАНИ»

в (воскресекье) п  Грушко
«БЫЛО ИЛИ НЕ БЫЛО»

(часть II)
10 (вторник) п. Грушко

«ВЫЛО ИЛИ |НЕ БЫЛО»
(часть I)

11 '(среда) п  Грушко
«БЫЛО ИЛИ НЕ БЫЛО»

(часть II)
15 (воскресенье) [д. с . Пушкин

«РУСЛАН И ЛЮДМИЛА»
27 (пятница) д . «ленов

«БЫЛ Я ОЧЕНЬ н е б о л ь ш о й »
(для родителей с детьми школьного возраста)

28 [(суббота) г. рорин
«с а м ы й  п р а в д и в ы й »

31 (вторник) п. Грушко
«БЫЛО ИЛИ НЕ ВЫЛО»

(часть I)

г .

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
с  27 апреля по 4 мая

БОЛЬШАЯ ОСТРАДНа-ЦИРКОВАЯ ПРОГРАММА
Композитор — Борис ЭНТиН.
Балетмейстер — Петр ГРОДНИЦКИИ.
Режиссер — Юрий ДРОЗДОВ.
Художник — Елена БОГДАНОВА.
Художественный руководитель—Игорь ДОЛЬСКИИ. 
Начало: с 27 по 30 апреля, 3 и 4 мая — в 19 часов; 

Т мая — в 18, 21 час.; 2 мая — в 15, 18 часов.
Принимаются коллективные заявки по телефонам 

4-47-77, 4-Э6-29, 4-83-36.
Касса работает с 11 часов.-

Межвузовский университет искусств 
Томская областная филармония 
Малый концертный зал
(пр. Ленина. 75)

ФАКУЛЬТЕТ КАМЕРНОЙ И ОРГАННОЙ МУЗЫКИ 
«МУЗЫКА И СОВРЕМЕННОСТЬ»

Начало:
25 апреля — в 18 час. 30 мин — ТИАСУР, 

в 20 час. 30 мин. — ТИСИ;
26 апреля — в 18 час. 30 мин. — ТПИ

в 20 час. 30 мин. — ТГУ;
27 апреля — в 18 час. 30 мин., — ТПИ,

в 20 час.ЗОмин. — ТМИ, ТГПИ

Театр музыкальной комедии
25, 26 — в помещении театра драмы 

28 — в помещении ДКиТ «Авангард»
ПРЕМЬЕРА

Д. Модуньо
«ч е р н ы й  ДРАКОН»

(музыкальная комедия в 2 -х действиях)
Начало — -в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассах театра ДКиТ «Аван

гард». Заявки принимаются по тел. 1-42-51, с 16 до 18 
часов.

0

Культурно-молодежный центр «Досуг»
Дворца культуры и техники ГПЗ-5 

БОЛЬШАЯ ЭСТРАДНАЯ ПРОГРАММА ГРУППЫ 
ПОД РУКОВОДСТВОМ ПЕВЦА И КОМПОЗИТОРА 

ИГОРЯ КОРНЕЛЮКА 
г. Ленинград

Концерты состоятся: '7, 8  мая в 16, 19 час.
9, 10 мая в 18, 21 час. 

Принимаются коллективные заявки. Справки по тел.’ 
5-29-49.

Проезд: троллейбусы №№ 1,'3; автобусы 3, 6
8 . 9, 17, 20, 130. Остановка «Путепровод».

Томский медицинский институт ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС для поступления в очную аспирантуру по специ
альностям; кардиология, внутренние болезни, педиатрия, 
инфекционные болезни, нервные болезни, паталогическая 
анатомия, травматология и ортопедия, фармакология, хи
рургия, курортология и физиотерапия, аллергология и 
иммунология, анестезиология и реаниматология, техно
логия лекарств, фармацевтическая химия и фармакогно
зия; в заочную — по специальности психиатрия.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объ
явления в газете,

Документы—заявление', личнь(й листокпо|учату ка|д- 
ров, характеристику, автобиографию, копию диплома, 
список опубликованных научных работ — направлять в 
научную часть института по адресу: 634050, Томск, Мос
ковский тракт, 2 .

Коллектив Томской гео
логоразведочной экспеди
ции извещает о смерти ве
терана геологической служ. 
бы, бывшего главного ниже 
нера экспедиции 

П^ОВА
Николая Дмитриевича

и выражает искреннее со
болезнование семье покой-
1НОГО.

Вынос тела состоится 
24 апреля, в 16 часов, из 
квартиры покойного (ул. 
Карташова, 33, кв. 44).

Коллектив областного он
кологического диспансера 
выражает соболезнование 
родным и близким по пово
ду смерти

КРИХТО
Анны Зиновьевны.

Коллектив Томского пас
сажирского вагонного депо 
с глубоким прискорбием из
вещает о смерти работни
ка вагонного депо

МАРТЫНОВА
Николая Михайловича

и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Коллектив Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР выражает соболезно
вание сотруднику институ
та Ю. И. Кульменеву по по
воду смерти отца

к у л ь м е н е в а
Ивана Ивановича.

Отдал кнформации и 
культуры _  1-М-81, 1-43.32 
Отдал советского строитель
ства и быта — 1г36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1.38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собставиный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
органнзацнл — 1-28-89

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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